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F in mars, la France a subi une 
situation de crise politico-sociale 
dramatique et affligeante.
Des militants d’ultra-gauche (black-

blocs et casseurs) ont mené des violences 
inadmissibles contre des personnes et des 
biens.
Dans une France saccagée, Emmanuel 
Macron a offert à la minorité insoumise une 
légitimation de la violence !
Dans le grand désordre (en étant poli) qu’est 
devenu notre pays, la violence est partout, 
engendrée par le pouvoir, par la NUPES et 
par la racaille.
La sortie de cette crise est incertaine. Pour 
la réforme des retraites, Macron et Borne 
ont choisi une formule parlementaire (PLFSS 
rectificatif) imposant un délai d’examen 
court pour user de l’article 49-3.
Ce Gouvernement a failli, commettant des 
désordres dans les estimations, amalgamant 
tous les sujets (fin des régimes spéciaux et 
durée de cotisation à 43 ans, âge légal de 
la retraite à 64 ans, mesures en faveur de 
l’emploi des seniors). Ces choix ont renforcé 
les doutes, les inquiétudes et le refus de 
la réforme des retraites. Les sondages 
confirment qu’une large majorité est hostile 
au projet dans son ensemble.

Tous les ministres à la manœuvre viennent 
du Parti Socialiste, comme Macron, avec 
un antagonisme entre la gauche sociale-
démocrate à la Macron et la gauche de la 
gauche incluant la NUPES de Mélenchon.
Selon Olivier Dussopt, ancien socialiste, « il 
s’agit d’une réforme de gauche qui aurait 
pu être portée par un gouvernement social-
démocrate ».
Après  l’échec  cuisant  que constitue le 
recours à l’article 49.3, Macron, n'ayant pas 
de majorité, cherche des solutions politiques. 
Il n'est plus en phase avec le peuple. Il y a 
un contrat de confiance qui est rompu.  Le 
fusible Borne a été envoyé à la tâche avec 
différents scénarios.
Une dissolution  ? Les partis Renaissance, 
MoDem et Horizons, qui soutiennent 
Macron, n’ont pas la capacité de gagner les 
législatives
Une coalition ? Borne est chargée de trouver 
des alliés. Mais, le groupe des indépendants 
(LIOT),  le  Parti socialiste (PS) et  les 
Républicains (LR) sont contre.
Non rééligible en 2027, Macron pèse  sur 
un parti (ni à droite, ni à gauche), mais 
majoritairement à gauche. Les successeurs 
potentiels se bousculent déjà au portillon !
Enfin, des  personnalités de droite plaident 

pour un contrat de gouvernement. 
Des  maires, préparant leur réélection pour 
les municipales de 2026, ont des calculs qui 
les mettent hors-jeu de la politique nationale 
où ils ne jouent aucun rôle.
Certes, une partie de la Droite est déjà partie 
chez Macron. Une autre veut s’inscrire 
dans une opposition claire et franche. Les 
parlementaires doivent voter contre les 
projets de loi, ou bien s’abstenir. Les électeurs 
de droite ne peuvent pas comprendre une 
attitude ambiguë face à Macron et Borne, 
sur un sujet ou un autre (comme sur le texte 
de réforme des retraites).

La Droite doit critiquer la politique menée par 
Macron en France comme en Europe.
Devant l'immense désarroi que manifeste 
la France périphérique, qui ne s'arrête pas 
à l'opposition de la réforme des retraites 
et aux problèmes de pouvoir d'achat, la 
réaction de la Droite est indispensable pour 
que les électeurs se sentent représentés 
et se mobilisent lors des scrutins de 2024 
(élections européennes) et 2026 (élections 
municipales).

Bernard BERTUCCO VAN DAMME.
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Salon Rendez-Vous en France !

François de Canson : « 2022 restera une année de référence 
pour le tourisme en France » !

Avec 104 exposants, le Comité Régional de Tourisme Provence-
Alpes-Côte d’Azur a conduit la plus importante délégation de la 
16ème édition du Salon Rendez-Vous en France !

C rise sanitaire, confinement, crise 
énergétique, érosion du pouvoir d’achat 
et conflit sur le continent européen ne 

sont pas sans conséquences sur les mobilités, 
mais la succession des étés 2020, 2021, 2022 
et de la pleine année 2022 permettent un certain 
recul.

RESPECTUEUX DE L'ENVIRONNEMENT
Président du Comité Régional de Tourisme 
Provence-Alpes-Côte d’Azur, François de Canson 
explique : « Les vacances et les voyages restent 
un marqueur sociologique fort que visiteurs et 
touristes protègent et maintiennent. Cependant, 
nombre de signaux apparaissent et doivent 
être pris en compte sur les évolutions de 
modèles de départ en vacances. Ils ont envie 
de partir. Ils ont besoin de souffler, de se poser 
et de se reposer, de déconnecter, de vivre des 
expériences uniques. Il faut qu’il y ait du sens. 
Ils recherchent un tourisme plus respectueux de 
l’environnement, plus attentif aux populations 
locales, en prise directe avec le réel. Sans 
sacrifier la notion de confort.
Désormais les vacanciers cherchent à diminuer 
le plus possible tout ce qui est anxiogène. C’est 
là que nous, professionnels du tourisme et 
puissances publiques, sommes attendus. C’est 
ici qu’il faut agir chacun dans nos lignes et en 
synergie. A la veille de deux manifestations 
sportives mondiales, qui focaliseront tous 
les projecteurs sur notre pays, c’est cette 

ligne directrice qu’il nous faut tenir. Je tiens à 
souligner le travail d’envergure réalisé par Atout 
France, les Comités Régionaux de Tourisme et 

les professionnels de tout le pays. Je suis d’un 
tempérament optimiste. La totalité du territoire 
France, terre touristique par excellence, en 
sortira grandie ».
Le vice-président de la Région ajoute  : « 2022 
restera une année de référence pour le tourisme 
en France et les excellents taux de fréquentation 
enregistrés durant les trois premiers mois de 
2023 montrent que ce beau dynamisme ne 
faiblit pas. L’enchaînement de crises impacte 
inévitablement le monde du tourisme, mais 
pas comme les oiseaux de mauvais augure 
semblaient nous le promettre. Bien sûr, avec 
la crise sanitaire, les confinements, la crise 
énergétique, l'érosion du pouvoir d’achat, le 
conflit sur le continent européen ne sont pas 
sans conséquences sur les mobilités, mais la 
succession des étés 2020, 2021 et 2022 nous 
permettent un certain recul ».

CHANCE EXTRAORDINAIRE
Si la finale de la Coupe du monde de Rugby se 
dispute le 28 octobre au Stade de France, la 
compétition se déroule partout en France à Lille, 
Marseille, Nice, Lyon, Saint-Étienne, Bordeaux, 
Toulouse et Nantes vont accueillir aussi des 
rencontres. Sans compter les villes «  camp de 
base » qui permettent aux équipes de s’entraîner 
et aux supporters de découvrir notre territoire.
Ce qui fait dire à François de Canson  : « Nous 
sommes prêts à accueillir les supporters 
japonais, australiens, néo-zélandais, sud-

africains. Nous sommes prêts à leur faire 
découvrir les richesses de notre pays, nous 
sommes prêts à en faire des ambassadeurs 
et naturellement à les inviter à revenir. En 
2024, les Jeux Olympiques et Paralympiques 
constituent une chance extraordinaire pour la 
France. La couverture médiatique mondiale 
n’a pas d’équivalent et tous les territoires sont 
concernés. Paris ne sera pas la seule ville à 
accueillir des épreuves. La compétition de voile 
se déroule à Marseille, le tir à Châteauroux, le 
basket à Lille, l’équitation à Versailles, jusqu’à 
Tahiti où se dispute la compétition de surf ! Pour 
réussir, État et territoires doivent travailler main 
dans la main ». •

Photos PRESSE AGENCE.

À NOTER... 
SIGNATURE DE CONVENTION
Le Comité Régional de Tourisme a participé 
à la 16ème édition du Salon Rendez-Vous 
en France qui attire plus de 800 tours-
opérateurs venus du monde entier à Paris. 
Président d'ADN Tourisme, François de 
Canson a signé la convention de partenariat 
(notre photo) qui renouvelle le plus grand 
salon de l’intermédiation touristique pour 
l’année prochaine, en présence de d’Atout 
France et de tous les CRT. Une occasion de 
mettre en avant la région Sud et ses acteurs 
touristiques qui représentent 13% du PIB de 
la région. Le prochain salon Rendez-vous en 
France se tiendra en 2024 à Toulouse.
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Plateau de Signes

Économie régionale

La Région Sud et la CCI s'engagent sur une étude d'aménagement

La Région Sud engage 2,6 milliards d’€

Concernant l'amélioration des conditions d’accès du Plateau de Signes, la 
Région Sud et la CCI du Var se sont engagées sur une étude d’aménagement.  

A vec le développement du Pôle 
d’activités du Plateau de Signes, 
l'évolution du trafic routier a conduit 

plusieurs communes à imposer des restrictions 
de circulation aux poids-lourds.

DOSSIER STRUCTURANT 
« Nous n’avons plus une minute à perdre dans 
ce dossier essentiel et structurant ! Tout est prêt 
pour lancer les études, le plan de financement 
est acquis et les autorisations sont données. 
J’appelle l’ensemble des collectivités partenaires 
à s’engager au plus tôt. Si tel n’est pas le cas, 
la Région s’engage à financer intégralement 
la part locale de ces études. J’ai confiance en 
Basil Gertis, président de la CCI du Var, pour 
faire avancer ce territoire », a déclaré Renaud 
Muselier, président de la Région. 
« Nous avons besoin d’améliorer l’accessibilité 
du plateau de Signes où des centaines 
d’entreprises sont présentes, certaines de 
dimension internationale. Nous n’avons jamais 
été si avancés dans une solution. Il nous 
faut maintenant connaître le coût et le tracé 
de nouvelles routes d’accès à la zone et de 
contournement des communes dans le but de 
s’engager collectivement dans leur réalisation. 
Cela contribuera au développement économique 
d’un des poumons de notre région tout en 

conciliant les enjeux environnementaux », a 
ajouté Basil Gertis. 

ÉTUDE GLOBALE
Aujourd’hui, la desserte routière de ce secteur 
est assurée par des routes devenues très 
saturées. C’est pourquoi une étude de faisabilité 
sur l’accessibilité du Plateau de Signes va 
débuter afin de désengorger les principales 
routes d’accès. Les enjeux environnementaux, 
économiques, et sociaux soulevés par la desserte 
routière du Pôle d’activités de Signes appelaient 
à une réflexion urgente sur les solutions de son 
amélioration. L’État, la Région, les collectivités 
territoriales concernées et la CCI du Var se sont 
accordés sur la réalisation d’une étude globale 
pour améliorer les conditions d’accès au Pôle 
d’activités du plateau de Signes. Sa réalisation 
a été confiée à la CCI du Var, en sa qualité 
d'aménageur du Pôle d'activités.•

Photo Jean-Claude VERCHERE.

À NOTER... 
LE COÛT S’ÉLÈVE À 1,1 MILLION D’€ HT :  
• État : 300 000€ 
• Région Sud : 300 000€ 
• Département : 300 000€ 
• Communauté d'agglomération Sud Sainte-
Baume : 100 000€ 
• CCI : 100 000€ 

Le 10 mars, Renaud Muselier, président de la Région, a réuni, pour la 
première fois, les présidents de 8 Chambres de Commerce et d’Industrie 
(CCI) du territoire.  

R éaffirmant le rôle de partenaires 
privilégiés des CCI pour la stratégie 
économique régionale au service des 

entreprises du territoire, Renaud Muselier a 
expliqué  : « Depuis 2022, l’unification des CCI 
régionales autour de la Région nous a permis 
de renforcer le développement des entreprises 
à l’international, via la TEAM Sud de l’Export, 
pilotée par la Région. Cela représente 1,1 
million d’€ pour l’export. Nous avons déployé les 
outils concrets pour nos entrepreneurs avec le 
dispositif « Zéro rideau fermé », soit 100 millions 
d’€, et répondu à l’urgence, dans le cadre du 
Chèque Urgence Énergie avec 3 millions d’€ 
débloqués pour ce dispositif et 1 700 préinscrits. 
Pour cette année et les années à venir, l’objectif 
est clair puisque je souhaite qu’ensemble, nous 
agissons pour un développement économique 
100% climat avec de grands chantiers phares ».

GRANDS PROJETS
«  Parallèlement, je sais pouvoir compter sur le 
soutien sans faille de l’écosystème régional au 
sein duquel les CCI occupent une place centrale », 
a ajouté le président de la Région.
Ces grands projets, réalisés ou en cours, sont 
financés par une enveloppe de 2,6 milliards d’€ 
au service de l’économie régionale pour les 
six années à venir. Concrètement, il s'agit de 
décarboner l’industrie et les activités portuaires 
avec le projet « SYRIUS » à Fos-sur-Mer, de 
développer les énergies de demain comme le 
photovoltaïque, l’hydrogène, l’éolien en mer, et 
de continuer à former aux métiers de demain 
notamment sur le Campus des Métiers à Nice, en 
partenariat avec la CCI des Alpes- Maritimes. •

Photo Jean-Claude VERCHERE.

À NOTER... 
EN PRÉSENCE DES PRÉSIDENTS :   
De la CCI Région, 
De la CCI des Alpes-de-Haute-Provence, 
De la CCI des Hautes-Alpes,

De la CCI des Alpes-Maritimes,

De la CCI du Pays d’Arles, 

De la CCI d’Aix-Marseille Provence, 

De la CCI du Var,

et de la CCI de Vaucluse.  
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Guerre du Feu

Vacances d’hiver 2023

Le pélicandrome de Hyères, opérationnel en 2024

 + 13% de touristes internationaux en région Sud

Pour protéger les forêts, la Région Sud mobilise 2 millions d’€.  

D epuis 2017, la Région s’est engagée 
dans un Plan Climat « Une COP 
d’avance » faisant de la préservation 

de son territoire une priorité. Cet engagement 
s’est confirmé avec le protocole État-Région, 
validé avec la Première ministre le 14 
novembre 2022. Ainsi, Provence-Alpes-Côte 
d’Azur est devenu un territoire pilote pour 
la transition écologique. Lors de sa réunion 
plénière, la Région se mobilise pour ses forêts 
et a voté une subvention de 2 millions d’€ 
pour financer des opérations relatives à la 
prévention des risques de forêt.

COMBAT PRIMORDIAL 
« Avec la prolifération 
des mégafeux partout en 
Méditerranée, la guerre du feu est 
un combat primordial pour notre 
adaptation à la crise climatique. 
Avec notre dispositif Guerre du 
feu, c’est une véritable force 
de frappe contre les incendies 
de forêt que nous avons mis en 
place. Je l’ai dit et je le répète, 
nous devons « prévenir, combattre 
et reconstruire. Nous engageons 
donc une nouvelle étape dans 
cette bataille », a déclaré Renaud 
Muselier, président de la Région.
Initié au lendemain du feu 
dévastateur qui avait embrassé 
les forêts de Bormes-les-Mimosas 
et de La Londe-les-Maures, le 
plan Guerre du Feu va monter en 
gamme. Dès cet été, 215 gardes 

régionaux forestiers, soit 30 de plus que l’an 
passé, seront mobilisés sur les 3 mois critiques 
au sein de 17 territoires où le risque incendie est 
élevé. Et, deux territoires supplémentaires seront 
couverts par ce dispositif (Grand Site de l’Estérel 
et la commune de Roquebrune-sur-Argens). 
En charge des risques majeurs dans l'exécutif 
régional, François de Canson détaille la situation 
du pélicandrome de Hyères, après une réunion 
de travail qui s'est tenue le 24 mars à la base 
aéronavale de Hyères : « Après 5 ans de travail 
sur ce dossier, la route semble enfin dégagée. 

Le projet, qui va accroître les moyens aériens 
de lutte contre les incendies, sera opérationnel 
en 2024. Il faut remercier le président Muselier 
et son fort engagement à préserver nos forêts. 
Quand la prévention ne suffit plus, la région 
s’engage aussi pour combattre les incendies ».
En région Sud, la forêt régionale couvre 51 % 
du territoire. Elle représente un véritable 
capital bien-être qu’il faut préserver, entretenir 
et développer. Pour la protéger des risques 
d’incendie, la Région a adopté le plan Guerre du 
feu, en 2018, auquel elle a consacré plus de 21 
millions d’€ entre 2018 et 2022. Maintenant, elle 
va encore plus loin en mobilisant 2 millions d’€ 

supplémentaires pour 48 opérations autour de 3 
objectifs qui sont la prévention, l’embauche et la 
formation de 245 gardes régionaux forestiers sur 
19 territoires où le risque d’incendie est élevé, 
et la réalisation des diagnostics des Obligations 
Légales de Débroussaillement de communes de 
moins de 20 000 habitants.

REFORESTATION AVEC CMA CGM
Le maire de La Londe-les-Maures explique : 
« Nous allons mettre en place des plans Défense 
de la Forêt contre les Incendies (DFCI) par 
massif et développer le pastoralisme en renfort 
des ouvrages DFCI. Nous voulons former les 

équipes bénévoles des Comités 
Communaux de Feux de Forêt par 
les associations départementales, 
et réaliser une campagne de 
prévention des incendies de 
forêt par l’entente VALABRE. En 
outre, le plan se déclinera aussi 
par une aide à la surveillance 
grâce à l'acquisition de véhicules 
porteurs d’eau pour les Comités 
Communaux de Feux de Forêt et 
les Réserves communales pour 
les villes de La Cadière d’Azur, 
Istres, Lorgues et Allauch. Enfin, 
un volet reconstruction viendra 
soutenir les programmes de 
réhabilitation post incendie dans 
le cadre du dispositif RESPIR. 
Ce dispositif permet d’engager 
une reforestation raisonnée avec 
un abondement de mécènes 
privés à l’instar de la CMA CGM 
qui a investi 1 million d’€ pour la 
reconstruction post incendie du 
massif des Maures ». •

L’année 2023 commence bien pour le tourisme en Provence-Alpes-Côte 
d’Azur.  

L es vacances de février s’achèvent sur un 
bilan satisfaisant puisque la fréquentation 
touristique a été quasiment identique à 

celle de l’année dernière notamment grâce à 
la clientèle internationale qui confirme son fort 
rebond (+13%). 

PERSPECTIVES FAVORABLES
«  Les perspectives pour le printemps et l’été 
prochains sont encourageantes. Dans l’hôtellerie, 
les taux de réservation pour les six prochains 
mois sont en avance de +25%, attestant d'une 
plus grande anticipation des séjours par rapport 
à l'année dernière. Forte d’un mois de mai au 
calendrier favorable et d’un automne qui devrait 
être porté par la Coupe du monde de rugby, 

l’année 2023 devrait confirmer le dynamisme 
de 2022 », analyse François de Canson, vice-
président de la Région Sud.
Le président du Comité Régional de Tourisme 
ajoute : « Dans le secteur de l'hôtellerie urbaine, 
les taux de réservation pour les six prochains 
mois sont en avance (entre +3 et +6 points), 
selon les mois par rapport à l'année dernière. Au 
niveau des arrivées aériennes internationales, en 
début d’année, la situation s’améliore au fur et à 
mesure. On constate une forte amélioration de 
la situation au printemps avec des réservations, 
à date, au-dessus de 2019 au mois de mai, une 
première depuis le début de la pandémie en 
mars 2020 ». •

Sources : Flux Vision Tourisme, G2A Consulting,
MKG Consulting et Forwardkeys

Les chiffres clés :
- 69% de taux d’occupation dans les Alpes 
du Sud pour les hébergements marchands
- 54% de taux d’occupation dans les hôtels 
de la région, identique à celui de l’année 
dernière

Top 10 des clientèles internationales 
durant les vacances d’hiver 2023 par 
rapport à 2022 :
1. Italie (+31%)
2. Royaume-Uni (+23%)
3. Allemagne (+9%)
4. Belgique (-1%)
5. Espagne (-10%)
6. Pays-Bas (+3%)
7. Suisse (+9%)
8. États-Unis (+23%)

Top 5 des clients internationaux dans 
les Alpes du Sud :
1. Belgique
2. Royaume-Uni
3. Pays-Bas
4. Italie
5. Pologne

Top 5 des clients français dans les 
Alpes du Sud :
1. Bouches-du-Rhône
2. Alpes-Maritimes
3. Var
4. Paris
5. Rhône
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Justice

Souvenir Français

Les conciliateurs font appel aux candidats

Une visite mémorielle instructive au camp des Milles

Le 17 mars, l'assemblée générale de l'association des conciliateurs de 
justice de la cour d'Appel d'Aix-en-Provence (Bouches-du-Rhône, Alpes-de-
Haute-Provence, Alpes-Maritimes et Var) s'est tenue à la Farlède, à la salle 
La Capelle.  

P résidée par Christian Delattre, la 
réunion a permis à Olivier Lambert, 
vice-président du Tribunal judiciaire de 

Toulon, juge de l'expropriation du département 
du Var, magistrat coordonnateur de la protection 
et de la conciliation de justice, d’exprimer le lien 
d’estime qu’il entretient avec les conciliateurs de 
son ressort, regroupés sous la houlette d’André 
Zahout, leur délégué, entré dans cette fonction 
il y a 20 ans. 

DÉCHARGER LES TRIBUNAUX
Le magistrat a reconnu que la conciliation de 
justice permet, non seulement, de décharger 
avec efficacité les tribunaux, mais de donner à 

deux parties en litige l’occasion de construire un 
accord, que le tribunal peut homologuer pour lui 
donner force exécutoire.
« Puis, Renaud Le Breton de Vannoise, premier 
président de la cour d’Appel, s’est déclaré grand 
partisan de la conciliation, qui au contraire de la 
décision du juge, toujours binaire (un gagnant – 
un perdant selon les termes de la loi), permet 
des solutions plus équitables. Il a exprimé aux 
conciliateurs, collaborateurs occasionnels 
bénévoles des services judiciaires, toute sa 
gratitude », raconte André Zahout, délégué des 
conciliateurs auprès du Tribunal judiciaire de 
Toulon.
Il ajoute  : «  Il a rappelé l’obligation légale, pour tout justiciable désireux de déposer une 

requête au tribunal, de tenter au préalable une 
procédure amiable, dès lors que sont mises en 
jeu des sommes jusqu’à 5 000€. Pour cela, il 
existe trois modalités : la médiation, la procédure 
participative par ministère d’avocats, et la 
conciliation de justice, seule gratuite ».

DÉVELOPPER LA POLITIQUE DE L'AMIABLE
En effet, la compétence du conciliateur touche 
tous les domaines des affaires civiles, hors 
les litiges avec l’administration (du ressort du 
représentant de la défenseure des droits), les 
affaires familiales et le domaine pénal.
André Zahout reprend  : « Le premier magistrat 
a insisté sur la volonté du garde des Sceaux de 
développer la politique de l’amiable, en recrutant 
de nouveaux conciliateurs de justice, dont le 

nombre devrait doubler en 5 ans. Les qualités 
requises pour postuler sont l’écoute, l’esprit de 
synthèse, l’impartialité, une expérience juridique. 
Les candidats peuvent s’adresser au tribunal de 
leur ressort, qui les aiguillera vers le magistrat 
coordonnateur ». 
La réunion s'est poursuivie par les interventions 
de Laurent Saintillan, délégué départemental 
du Var de l’ARS, de Robin André, responsable 
à la DDTM du Var, service habitat et rénovation 
urbaine, d'Alexia Pralon, directrice opérationnelle 
ADIL du Var, et d'Odile Mauguier, conseillère 
technique logement à la CAF du Var.
Enfin, Pierre Henry, représentant Yves Palmieri, 
maire de La Farlède, a exprimé la reconnaissance 
de la population à ce service bénévole de la 
conciliation de justice, facteur de paix sociale. •

Photos Alain BLANCHOT.

Acteur du devoir de mémoire et de la transmission auprès des plus jeunes, 
le Souvenir Français poursuit son partenariat avec l’Éducation nationale en 
direction des écoles et des collèges. 

P résidente de la zone centre qui regroupe 
13 sections et comités dont celui de 
Pierrefeu-du-Var, Colette Cateni a, ainsi, 

initié une visite mémorielle au camp des Milles, 
à Aix-en-Provence. 

CAMP DE LA MORT
Mis en place en septembre 1939 dans une 
tuilerie désaffectée, le camp des Milles fût un 
camp d'internement et de déportation, situé au 
hameau des Milles. Entre les années 1939 et 
1942, il fût un lieu d'internement d'étrangers 
et de résistants, français ou étrangers et devint, 
ensuite, une antichambre d'Auschwitz. En août 
et septembre 1942 dans le cadre de la Shoah, 

des milliers d'hommes, de femmes et d'enfants 
juifs furent déportés vers le camp de la mort. 
Depuis 2012, le camp des Milles est ouvert au 
public grâce à l'ouverture d'un Site-Mémorial.

Lors de cette visite, le Souvenir Français du Var 
était accompagné par des enseignants et des 
élèves du collège André Malraux de La Farlède. 
Les anciens combattants de la commune 
s'étaient joints à cette visite. 
De nombreuses initiatives mémorielles associant 
des écoles et collèges et de nombreux partenaires 
(Anciens Combattants, AVACM, Médaillés 
Militaires, ACSPMG, Histoire et Patrimoine de la 
Gendarmerie, etc.) sont en préparation ainsi que 
des expositions liées à l'histoire du Var.
Enfin le 30 septembre, le congrès départemental 
du Souvenir Français est organisé par le comité 
de Pierrefeu-du-Var. •

Nicolas TUDORT – Photo PRESSE AGENCE.

Retrouvez l'actualité du comité du Souvenir 
Français de Pierrefeu-du-Var sur sa page 

Facebook.
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Opérations Extérieures
Les anciens artilleurs n'oublient pas les militaires en mission
Dans le cadre du soutien aux personnels du 54ème régiment 
d'Artillerie de Hyères, l'Amicale des anciens des 54ème et 
405ème RA, a envoyé aux personnels du régiment en opérations 
extérieures ou en mission de courte durée et loin de leurs 
familles, un cadeau individuel, gravé aux noms des participants 
au financement (Ville de Hyères, Amicale et le régiment). 

L es Scorpions, ce sont 88 femmes et 
hommes de la 1ère batterie qui sont 
revenus de Guyane après six mois 

d'immersion dans la forêt guyanaise pour 
contribuer à la lutte contre l'orpaillage clandestin 
et en protection du site de Kourou, base de 
lancement de la fusée Ariane. Ils ont reçu des 
mains de Jean-Pierre Giran, maire de Hyères, 
cette preuve d'amitié rendue possible grâce 
au partenariat mis en place depuis une dizaine 
d'années par le général (2S) Daniel Hubscher, 
ancien chef de corps et président du Comité 
de Coordination Hyérois des Associations 
Patriotiques (CCHAP).

LETTRE DE FÉLICITATIONS
Le colonel Adrien de Tarlé, chef de corps du 
régiment, a souligné l'excellence de la mission 
confiée à la 1ère batterie qui a reçu - fait 
exceptionnel - une lettre de félicitations collective 

pour le travail accompli en Guyane. Jean-Pierre 
Giran, accompagné du docteur Francis Roux, 
premier adjoint et vice-président du Conseil 
départemental, a félicité les femmes et les 
hommes qui assurent la défense de notre pays. 
Il a reconnu que la lutte contre l'orpaillage est 
une tâche difficile et qu'elle nécessite beaucoup 
d'investissement et d’opiniâtreté puisque les 
trafiquants recréent des points de trafic dès leur 
démantèlement.
Enfin, Yves Boyer, président de l'Amicale, entouré 
des membres du bureau, a assuré le chef de 
Corps du soutien indéfectible que les anciens 
artilleurs apportent aux officiers, sous-officiers, 
brigadiers et canonniers du régiment et à leurs 
familles et celles et ceux qui ont servi sous les 
drapeaux appelés ou militaires de carrière au 
quartier Vassoigne ou dans leurs différentes 
affectations. Un soutien effectif depuis 45 ans 
puisque l'amicale a été créée en 1978. •

Photos Alain BLANCHOT.
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Méditerranée Porte des Maures adhère au Sittomat
Méditerranée Porte des Maures regroupe les communes de Bormes-
les-Mimosas, Collobrières, Cuers, La Londe-les-Maures, Le Lavandou et 
Pierrefeu-du-Var, sur un territoire de près de 430 km2 avec 46 532 habitants.  

D ans ce territoire du Var, le tourisme 
est au cœur de l'activité économique 
avec un pic de consommation et de 

production de déchets en période estivale pour 
les trois communes littorales (La Londe-les-
Maures, Le Lavandou et Bormes-les-Mimosas) 
et pour les trois communes rétro-littorales 
(Cuers, Pierrefeu-du-Var et 
Collobrières). 
D'où l'idée des élus de 
Méditerranée Porte des 
Maures d'adhérer au 
Syndicat Intercommunal de 
Transport et de Traitement 
des Ordures Ménagères 
(SITTOMAT), comme l'a 
expliqué, le 15 mars, 
François de Canson, 
président de Méditerranée 
Porte de Maures, lors du 
Comité Syndical  : «  Adhérer 
au SITTOMAT est une 
opportunité pour notre 
territoire afin de mieux 
gérer une compétence qui 
représente plus de 33 % de 
notre budget. Nos objectifs 
sont de tendre vers 100% 
de valorisation énergétique 
des Ordures Ménagères 
Résiduelles (OMR). Nous 
souhaitons nous inscrire 
dans les projets structurants 
du syndicat, avec le centre de 
tri des collectes sélectives, 

l'étude sur la valorisation des déchets à haut 
pouvoir calorifique. Avec un objectif de maîtrise 
des installations de gestion des déchets par le 
syndicat et ses membres et la gestion optimisée 
des quais de transfert et des flux de déchets sur 
nos territoires ».

PRÉS DE 24 000 TONNES COLLECTÉES
En tant qu’Établissement Public de Coopération 
Intercommunale (EPCI) à fiscalité propre, 
Méditerranée Porte des Maures exerce la 
compétence obligatoire de collecte et de 
traitement des déchets des ménages et 
assimilés depuis 2013. Jusqu'à présent, 
l'intercommunalité utilisait deux sites pour 
le traitement et la valorisation des déchets 
ménagers et des encombrants. D'une part, 
l'Installation de Stockage de Déchets Non 
Dangereux (ISDND) de Roumagayrol à Pierrefeu-

du-Var et, de manière plus ponctuelle, l'Unité de 
Valorisation Énergétique (UVE) de Lagoubran. 
En 2021, sur les 23 678 tonnes d'OMR, près 
de 80 % des déchets ménagers ont été traités 
à Roumagayrol par enfouissement. Or, cette 
proportion ne répond plus aux attentes d'une 
collectivité touristique, que ce soit en terme 
environnemental qu'au regard de la très forte 
évolution du montant de la Taxe Générale sur 
les Activités Polluantes (TGAP), applicable à 
l'enfouissement des OMR, passant de 45 € 
par tonne en 2022 à 65 € par tonne en 

2025, comparée à une TGAP 
applicable à la valorisation 
énergétique fixée à 15 € par 
tonne à échéance 2025.

TRIER, RECYCLER ET 
VALORISER
Selon François de Canson  : 
«  Valoriser ses déchets, c'est 
choisir d'adopter une attitude 
éco responsable pour nos 
générations futures, et c'est 
cette attitude que je souhaite 
voir se développer sur notre 
territoire. Les matières premières 
naturelles ne sont pas infinies 
et loin d'être inépuisables. Les 
sources de minéraux et les 
métaux semblent déjà en déclin. 
Gérer au mieux les ressources 
de notre planète, implique de 
recycler et de valoriser les 
déchets. Ce procédé évite le 
gaspillage. Une fois recyclé et 
valorisé, le déchet est un nouvel 
objet ».  •
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Arbres en Fête au Rayol Canadel

Domaine des Voiles de Pierrefeu***

Entre Maures et Estérel, un 10ème Parc Régional Naturel

Des solutions d'hébergement pour les saisonniers

Les 25 et 26 mars au domaine du Rayol, la première édition d’Arbres en 
Fête a mis à l’honneur le patrimoine forestier régional, les métiers du bois 
et du terroir. Une occasion pour François de Canson, vice-président de la 
Région Sud, d'évoquer la création du 10ème Parc Naturel Régional (PNR) sur 
le territoire des Maures, de l’Estérel et du Tanneron.  

A u pied du massif forestier des Maures, 
François de Canson a abordé la création 
du 10ème parc naturel régional, un 

sujet qui lui tient particulièrement à cœur.

PRÉSERVATION ET SENSIBILISATION 
« Pour préserver et accompagner le rayonnement 
de notre territoire, la mise en œuvre est centrale. 
Je pense au projet de Géoparc, porté par le 
député Jean-Michel Couve, pour lequel la 
Région a financé l’étude. C'est à partir de la 
cohérence paysagère de la Provence Cristalline, 
que se fonde le projet d’un nouveau Parc Naturel 
Régional (PNR), porté par la Région. 
Au-delà des missions fondamentales d’un PNR, 
qui sont la préservation et la sensibilisation à 
l’environnement, l’ambition de ce projet est 
d’offrir aux territoires des Maures, de l’Estérel 
et du Tanneron un espace de gouvernance 
unifié, impliquant l’ensemble des acteurs de 
ces territoires, et répondant aux défis de celui-
ci », a-t-il rappelé. C'est à dire une organisation 
face aux risques incendie, face à la rareté de 
l’eau, à l'adaptation aux enjeux transversaux 
du changement climatique, à l'aménagement 
du territoire, mais également au développement 
économique et des filières agricoles. 

RENDEZ-VOUS LES 9 ET 17 MAI 
«  Dans le cadre de l’étude de faisabilité, la 
Région organise des ateliers de travail avec les 
acteurs socio-professionnels, les institutions, les 
représentants d’usagers et experts du territoire, 
les 9 et 17 mai prochains. Il s'agira de réfléchir 
et construire ensemble le projet dans lequel le 

territoire souhaite s’orienter pour les 20 années 
à venir », a proposé François de Canson.
En termes d'environnement, l’engagement de la 
région pour ses forêts est puissant. Dans le Sud, 
la forêt couvre 1,6 million d’hectares soit 51% 
du territoire et compte 66% de forêts privées 
très morcelée et 34 % de forêts publiques, 
communales et domaniales. Ici, la forêt s’accroît 
à hauteur de 1% par an. Une augmentation 
bénéfique mais qui expose les forêts régionales 
à de plus grandes vulnérabilités, notamment les 
incendies ou une fréquentation qui s'est accrue 
depuis la crise sanitaire, les visiteurs étant en 
quête d’espaces naturels. 
Concrètement, le budget régional alloué à la forêt 
s’élève à 14 M€ en 2023 dont 8,650M pour la 
prévention des incendies, 1,2M en direction 
des acteurs de la gestion durable, 2M pour le 
développement économique des entreprises 
de transformation et de valorisation du bois, 
500 000€ pour la sylviculture et les plantations et 
1, 650M pour le bois énergie. •

Photo PRESSE AGENCE.

À NOTER... 
EN PRÉSENCE DE : 
Evence RICHARD, préfet du Var,
Nathalie JANET, conseillère départementale,
Jean PLENAT, maire du Rayol, 
André DEL MONTE, président de 
l’Association du Domaine du Rayol,
Philippe DUPARCHY, secrétaire général des 
Forêts Modèle de Provence.

La Communauté de communes Méditerranée Porte des Maures (MPM) 
accompagne les professionnels du tourisme du territoire pour loger leur 
personnel saisonnier. 

L a recherche de logement pour les 
personnels saisonniers représente un 
véritable enjeu pour les professionnels 

du tourisme.
«  Méditerranée Porte des Maures souhaite 
faciliter cette recherche en mettant en relation 
les professionnels du tourisme avec les 
propriétaires ou hébergeurs du parc privé. Un 
travail de repérage du parc privé potentiellement 
mobilisable est en cours », explique François de 
Canson, président de MPM. 
Cette campagne de sensibilisation auprès des 
propriétaires privés a été présentée, lors du 
Workshop Pro, organisé par l'Office de Tourisme 
Intercommunal en février. 
Cette initiative a permis de collecter des 
offres d'hébergement qui sont proposées aux 
professionnels du territoire. En 2022, le camping 
des Voiles s'était inscrit dans cette dynamique, 
en proposant des solutions d'hébergement. 

« En 2023, cette collaboration est renouvelée et 
renforcée puisque le camping propose une offre 
plus importante de mobil-homes et de chambres 
hôtelières. La réponse à la demande de 
logement pour les saisonniers doit être plurielle 
pour répondre aux attentes des travailleurs en 
saison », insiste François de Canson. 
En effet, de la qualité de l'hébergement dépend 
la fidélité du personnel et la qualité de service 
proposée aux visiteurs. 

UN CAMPING ENTRE TERRE ET MER 
A Pierrefeu-du-Var, le domaine des Voiles 
propose un hébergement avec une piscine 
extérieure ouverte en saison, un parking privé 
gratuit, un jardin et une terrasse, entre terre et 
mer tout au long de l’année. Que ce soit pour 
une location de mobil-home ou d'une chambre 
hôtelière, les clients profitent de nombreux 
équipements et services (piscine, activités et 

restauration sur place). À 20 minutes de la mer 
et au cœur de Méditerranée Portes des Maures, il 
bénéficie d’un emplacement idéal dans un cadre 
magnifique, naturel et sauvage ! Avec à la clé, 

l’odeur des pins, le chant des cigales, la chaleur 
du soleil et la beauté du ciel bleu ! •

Photo Alain BLANCHOT.
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Forces navales françaises libres

La Marine commémore les 80 ans
du fait d'armes de la corvette Aconit

Le 11 mars, les marins de la frégate de type La Fayette (FLF) 
Aconit ont commémoré les 80 ans de la destruction de plusieurs 
sous-marins allemands par la corvette Aconit des Forces 
navales françaises libres.

80 ans plus tôt, dans la nuit du 11 mars 
1943, en pleine Seconde Guerre 
mondiale, la corvette Aconit réalise 

l'exploit de détruire deux sous-marins allemands 
pendant la même journée. Ce fait d'armes lui 
vaut d'être faite Compagnon de la Libération, 
d'être décorée de la Croix de guerre ainsi que de 
la médaille de la Résistance française.

CROIX DE GUERRE
Les différents bâtiments de la Marine nationale 
qui ont par la suite porté le nom Aconit, entre la 
frégate de type F65 puis la FLF, en ont conservé 
les traditions et décorations. Ainsi, son pavillon 
de beaupré est celui des Forces navales 
françaises libres et les marins qui y sont affectés 
portent la fourragère verte de la Croix de l'Ordre 
de Libération ainsi que celle verte rayée de rouge 
de la Croix de Guerre 1939-1945.
La cérémonie de commémoration au Fort 
Lamalgue était présidée par le vice-amiral 
d'escadre Gilles Boidevezi, préfet maritime de 
la Méditerranée, et en présence des familles 
de l'équipage, des descendants de marins de la 
corvette Aconit ainsi que de délégations d'unités 
faites Compagnon de la Libération. Des jeunes 
de la préparation militaire Marine de Nice et 

une délégation de la ville de Chalon-sur-Saône 
(Saône et Loire), toutes deux parrainées par la 
FLF Aconit étaient également présentes.
Lors de la cérémonie, les autorités militaires 
ont procédé à la remise des fourragères de 
l'Ordre de la Libération et de la Croix de Guerre 
aux marins nouvellement embarqués. Puis, elle 
s'est terminée par la prise de parole du délégué 
national de l'Ordre de la Libération. •

Photos PRESSE AGENCE.

À NOTER... 
FORCE D'ACTION NAVALE 
Admise au service actif en 1999, la FLF 
Aconit est une des cinq frégates type La 
Fayette de la Force d'action navale. Bâtiment 
de combat polyvalent embarquant plus 
de 150 marins, l'Aconit peut réaliser des 
missions de surveillance maritime, de 
renseignement, de mise en œuvre de forces 
spéciales ou encore d'intégration à une 
Task Force en zone de crise. Elle est conçue 
pour accueillir à son bord un hélicoptère et 
son détachement. Basée à Toulon, l'Aconit 
mesure 126 mètres de long pour une largeur 
de 15 mètres et un déplacement de 3800 
tonnes.
Depuis février 2023, l'Aconit est en chantier 
de rénovation-mise à niveau. À l'instar 
du Courbet et du La Fayette, les travaux  
permettront de moderniser l'équipement 
du bâtiment et d'augmenter sa résilience, 
son autonomie ainsi que ses capacités au 
combat. L'Aconit verra ainsi ses capacités de 
lutte anti-sous-marine renforcées par l'ajout 
d'un sonar de coque et de lance-leurres, 
son système d'information modernisé ou 
encore son système d'arme amélioré afin 
de l'équiper de missiles Mistral de dernière 
génération.
La ville marraine de l'Aconit est Chalon-sur-
Saône (Saône-et-Loire).
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FLF Guépratte

Forum des métiers

En mission dans l'océan Indien, la Marine saisit 4 tonnes de drogue 

La base navale ouvre ses portes à plus de 2 000 jeunes

Le 17 mars, la frégate de type La Fayette (FLF) Guépratte a retrouvé Toulon, 
son port-base, après plus de trois mois de déploiement opérationnel en 
océan Indien et un bilan particulièrement riche, notamment avec quatre 
tonnes de drogue saisies.  

P lacée en soutien de l'opération AGÉNOR, 
la FLF Guépratte a participé à la 
surveillance du trafic maritime dans 

le détroit d'Ormuz ainsi qu'à la protection des 
intérêts français dans le golfe Arabo-Persique et 
le golfe d'Oman. 

COOPÉRATION OPÉRATIONNELLE
Le Guépratte a contribué à l'appréciation de la 
situation tactique dans la région et à assurer 
la liberté de navigation maritime sur une route 
commerciale majeure, en réalisant une dizaine de 
patrouilles dans le détroit d'Ormuz. Des actions 
de coopération opérationnelle et d'échange de 
savoir-faire ont été menées avec les marines des 
partenaires régionaux de la France, notamment 
les forces armées quatariennes, ainsi que celles 
européennes contribuant à AGÉNOR, à l'image 
d'un entraînement conjoint avec le patrouilleur 
hauturier polyvalent italien Thaon di Revel.
La FLF Guépratte a également été intégrée à la 
CTF 150, force opérationnelle et multinationale 
de lutte contre les trafics illicites dans la région. 
Dans ce cadre, le 27 décembre 2022, l'équipage 
a intercepté un boutre transportant près de 
500 kg d'héroïne et 3,5 tonnes de cannabis.

Ces drogues, dont le montant est estimé à 
50 millions d'€, ont ainsi été retirées des réseaux 
criminels qui déstabilisent la région.
En Méditerranée comme en océan Indien, le 
Guépratte a, ponctuellement, été intégré au 
groupe aéronaval (GAN) constitué autour du 
porte-avions Charles de Gaulle, alors en mission 
ANTARÈS. Il a réalisé un exercice de projection 
avec un détachement du groupe des plongeurs 
démineurs (GPD) de l'Atlantique, déployé sur le 
chasseur de mines tripartite (CMT) Andromède, 
qui constituent le Groupe de guerre des mines 
23, actuellement déployé dans le golfe Arabo-
Persique. •

Photos Marine nationale.

À NOTER... 
L'opération AGÉNOR :
C'est le volet militaire de l'initiative 
European-led Maritime Awareness in the 
Straight of Hormuz. EMASoH est soutenue 
politiquement par 9 pays européens, dont 
la France, principal contributeur. Depuis 
janvier 2023, l'opération est commandée 
par la Belgique et l'amiral de flottille Renaud 
Flamant.

Le 16 mars, la base navale de Toulon a ouvert ses portes à l'occasion de la 2ème édition du Forum des 
métiers de la Marine de Toulon. 

L es jeunes âgés de 16 à 30 ans étaient invités à rencontrer 
les marins et visiter un porte-hélicoptères amphibie (PHA).
La Marine nationale a proposé une journée riche en 

interactions qui a permis aux jeunes d'explorer l'aventure 
professionnelle qu'offre la Marine. Visite du PHA, découverte de 
simulateurs hélicoptère et sous-marins, démonstrations d'armes 
et cibles électroniques, visites en réalité virtuelle, démonstrations 

cynophiles et drones sur le quai, autant d'opportunités qui ont 
permis aux jeunes visiteurs d'échanger avec les marins issus de 
toutes les forces de la Marine (surface, sous-marins, aéronautique 
navale, fusiliers-marins mais aussi marins-pompiers) et ainsi 
d'appréhender la diversité des métiers de la Marine.
A la clôture des inscriptions, ils étaient plus de 2 100 inscrits 
pour découvrir les 80 métiers de la Marine nationale. 23 lycées 

et 8 établissements d'études supérieures de 4 départements se 
sont donc déplacés pour rencontrer les marins (15 du Var, 12 
des Bouches-du-Rhône et du Vaucluse ainsi que 4 des Alpes-
Maritimes).
En effet, la Marine est un employeur avec des atouts indéniables 
en termes d'intérêt de métier, de qualité de formation et de 
possibilités d'évolution. Ce forum, en ouvrant à plusieurs centaines 
de jeunes les portes de la Marine, avait donc pour but d'améliorer 
la connaissance des métiers et des formations qu'elle propose. •
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SNA Duguay-Trouin

Capacités de combat

Prise de commandement du capitaine de frégate (CF) Hubert Gérard

La Marine tire un missile de défense aérienne avec succès

Le 23 mars, le capitaine de vaisseau Jérôme Colonna d'Istria, commandant 
l'escadrille des sous-marins nucléaires d'attaque (ESNA) a fait reconnaître 
le capitaine de frégate Hubert Gérard comme commandant de l'équipe rouge 
du SNA Duguay-Trouin.  

C ette cérémonie, qui s'est déroulée au 
mémorial du Mont Faron à Toulon, 
a marqué la création du deuxième 

équipage du sous-marin et la fin de l'équipage 
d'armement. Le SNA Duguay-Trouin, deuxième 
SNA du programme Barracuda est désormais 
pourvu de ses deux équipages Bleu et Rouge.

FORCES OCÉANIQUES
Né le 11 juillet 1986 à Saint-Raphaël, le CF 
Hubert Gérard est rentré à l'École navale en 
2006 et a participé à la dernière campagne 
d'application du porte-hélicoptère Jeanne d'Arc 
en 2009-2010.
Il sert ensuite un an comme chef de service 
Pont-SIC (Systèmes d'information et de 

communication) à bord de l'Aviso Commandant 
Birot, avec lequel il participe à l'opération Unified 
Protector en Libye, sous commandement anglais.
À l'été 2011, il rejoint les forces océaniques 
stratégiques et effectue trois patrouilles 
opérationnelles jusqu'à l'été 2013. Il embarque 
ensuite à bord du sous-marin nucléaire d'attaque 
(SNA) Casabianca où il conduit des patrouilles 
de renseignement en Méditerranée. Puis, il 
débute un cycle sur le Saphir avant de prendre 
le commandement, à l'été 2014, du bâtiment 
école Lion. 
Pendant une année, il œuvre à la formation 
maritime des officiers élèves de l'École navale. 
Il effectue notamment la corvette "Gants 
blancs" qui le conduit en mer baltique jusqu'à 
Riga et Stockholm. En août 2015, il rend ce 
commandement et suit le cours de l'école des 
systèmes de combat et armes navals à Saint-
Mandrier jusqu'en juillet 2016.
Il effectue ensuite cinq cycles comme chef 
de bordée puis comme commandant adjoint 
opérations à bord des SNA Émeraude et Perle, en 
Atlantique, en Méditerranée et en Océan Indien. 
Ces cycles sont entrecoupés par un passage à 
l'état-major de l'escadrille des SNA de quelques 
mois comme officier ENT/Études.

ÉTAT-MAJOR
En juillet 2020, il est affecté à l'Etat-major de la 
Marine au sein de la Commission Permanente 
des Programmes et des Essais (CPPE) comme 
chargé d'affaires "Sous-marins" en charge des 
essais de caractérisation militaire du Suffren et 
du propulseur sous-marin de nouvelle génération 
des forces spéciales. Pendant cette année, il 
passe avec succès le concours de l'Ecole de 
guerre et suit en parallèle le cours du brevet 
d'atomicien (BATOM) à l'École d'Application 
Militaire de l'Énergie Atomique (EAMEA) à 
Cherbourg. Il est désigné commandant en 
second de l'équipage rouge du Suffren à l'été 
2021, à bord duquel il participe aux essais 
militaires jusqu'à l'admission au service actif 
de ce premier de série puis à un premier cycle 
opérationnel en Atlantique.
Il a réussi le cours de commandement de 
sous-marin à l'été 2022 et est nommé au 
commandement de l'équipage rouge du Duguay-
Trouin à sa création en janvier 2023. Il a navigué 
plus de 16 000 heures en plongée au cours de sa 
carrière sous-marine.
Le CF Hubert Gérard est marié et père de quatre 
enfants : deux filles de 13 et 12 ans et deux 
garçons de 9 et 6 ans. •

Photos Marine nationale.

Le 22 mars, la frégate multi-missions à capacité de défense aérienne renforcée (FREMM DA) Lorraine, 
de la Marine nationale, a réalisé avec succès un tir du missile de défense antiaérienne Aster 30.  

R éalisé sur une cible représentative des menaces 
actuelles, ce type de tir entraîne les équipages à faire 
face à des situations de haute intensité susceptibles 

d'être rencontrées par les bâtiments de combat de la Marine en 
opération. Il s'agissait en l'occurrence de la neutralisation d'une 
menace aérienne à trajectoire complexe, dans une situation 
d'escorte d'une unité précieuse sous menace missile. 

MENACE DU HAUT DU SPECTRE
Les missiles Aster, existant en deux versions (Aster 15 avec 
une portée d'une trentaine de kilomètres et Aster 30 avec une 

centaine de kilomètres), équipent les frégates multi-missions, 
frégates de défense aérienne ainsi que le porte-avions Charles de 
Gaulle. Ils équiperont également les futures frégates de défense 
et d'intervention. Ces missiles sont spécialement conçus pour 
détruire des aéronefs et missiles assaillants. 
Cet entraînement dans un contexte de menace du haut du spectre 
concourt à consolider les savoir-faire attendus d'une marine 
de combat. Le tir de munitions complexes fait partie de l'esprit 
POLARIS, qui caractérise la volonté du chef d'état-major de la 
Marine (CEMM) de faire du combat naval la finalité de toutes les 
activités de la Marine. 

Les enseignements tactiques et techniques de ce tir sont multiples 
et contribuent à développer les capacités de combat de la Marine 
nationale. 
Bien que le système d'arme Aster 30 soit déjà validé sur FREMM 
DA, à la suite du tir Aster 30 de l'Alsace le 17 novembre 2021, ce 
tir de munition complexe contribue à la vérification des capacités 
militaires de la Lorraine en vue de son admission au service actif.  
L'équipage de la FREMM DA, qui ignorait les détails de la trajectoire 
du missile, a réagi avec une grande efficacité. Cet entraînement 
souligne l'exigence de réalisme apportée à la préparation des 
forces de la Marine nationale dans la droite lignée de POLARIS. 
Ce type de tir n'est possible qu'avec le concours et l'expertise de 
la DGA (DGA Maîtrise de l'information pour la préparation du tir et 
DGA Essais de missiles - site du Levant pour la mise en œuvre de 
la cible ainsi que la sécurité du champ de tir). •



Toulon
Benoît Lethuin : « Le chantier de l'A57

progresse jour après jour »
Le chantier de mise à 2x3 voies de l’autoroute A57, sur les communes de Toulon, 
La Valette-du-Var et La Garde, progresse chaque jour depuis son lancement, il y 
a bientôt deux ans. 

Mais, pour assurer les interactions 
avec le réseau secondaire, l’A57 
présente un certain nombre de ponts 

et de structures, enjambant l’autoroute, qui ne 
permettent pas de réaliser l’élargissement. 
Ainsi, la passerelle piétonne de Pierre Ronde, 
implantée à La Garde, a été déconstruite dans 
la nuit du samedi 11 au dimanche 12 mars 
dernier.
«  Installée au-dessus de l’A57, elle n’est pas 
compatible avec l’élargissement dans chaque 
sens de circulation. Cet ouvrage métallique 
mesurant 37m de long sur 2.5 m de large, 
avec deux rampes d’accès de 16 m chacune et 
pesant 25 tonnes, a été découpé en une seule 

nuit. Compte-tenu de son emplacement, seuls 
des moyens mécaniques étaient appropriés à 
ce contexte urbain. Par ailleurs, la passerelle ne 
sera pas réutilisée », explique Benoît Lethuin, 
coordonnateur d'opérations sur le chantier de 
l'A57.
Il ajoute  : «  Dans les prochains mois, une 
nouvelle passerelle métallique sera installée. 
Elle sera équipée d’un escalier et de rampes 
pour faciliter l’accès aux personnes à mobilité 
réduite, aussi bien côté Nord que côté Sud. La 
mise en service de cette nouvelle structure, qui 
mesurera 40 m de long sur 3.5 m de large, est 
prévue pour la fin d’année 2023 ».•

Photos Élite Drone.
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L’A57 POURSUIT SA MUTATION 

Depuis ce début d’année 2023, les travaux 
d’élargissement entre Benoit Malon et Pierre 
Ronde continuent de transformer le paysage aux 
abords de l’A57. 

Comme vous pouvez le constater chaque jour comme 
riverains ou comme automobilistes, l’élargissement de 
l’A57 a pris de l’ampleur par sa présence sur l’ensemble 
des 7km à l’Est de la métropole toulonnaise.

Pour apporter une meilleure qualité de vie pour les 
riverains, dès que cela est possible, VINCI Autoroutes 
a choisi d’installer les écrans acoustiques, allant de 2m 
à 4m de hauteur selon les secteurs. Habituellement, 
c’est en � n de chantier, une fois que l’ensemble des 
travaux sont terminés qu’ils sont mis en œuvre. Dans 
plusieurs zones, ils sont sortis de terre de manière très 
rapide et un peu plus de 35 % sont désormais installés. 

En parallèle, deux opérations d’envergure se sont 
déroulées à la mi-février et à la mi-mars. La première à 
consisté à démolir le pont de l’échangeur de La Valette 
Sud (n°4) / Les Fourches pour permettre la construction 
du nouvel ouvrage. La seconde a permis d’e� acer du 
paysage la passerelle piétonne de Pierre Ronde à La 
Garde qui sera, elle aussi reconstruite.

RAPPEL DES CONSIGNES
>  À l’approche d’une zone de chantier, 

la circulation est limitée à 70 km/h, 
réduisez votre vitesse. 
(Secteur Sainte-Musse à 50km/h 
dans les deux sens)

> Ne changez pas de � le inopinément.
> Respectez les distances de sécurité.
>  Les zones de chantier sont accessibles 

uniquement aux personnels habilités.

Rendez-vous sur
a57-toulon.fr

TOUT SAVOIR SUR LE CHANTIER

L’ensemble des équipes sont mobilisées pour travailler 
à proximité de vous au quotidien en s’e� orçant de 
minimiser la gêne à la circulation et aux riverains.



La Valette-du-Var
Rencontres fructueuses entre les chômeurs
et les entreprises à la Matinale de l’emploi

Le 28 mars, à l'occasion de la 4ème édition, la Matinale de l’emploi a mis en 
relation les candidats en recherche d’emploi et les employeurs dans les secteurs 
qui recrutent.

Travailleurs expérimentés en 
reconversion, demandeurs d’emplois, 
jeunes diplômés en recherche active, 

cadre ou technicien, la 4ème édition a répondu 
aux attentes de chacun. Près d’une centaine 
de partenaires (entreprises, organismes de 
formation, institutions) et un forum spécial 
armées ont investi la salle Couros.
Thierry Albertini, maire de La Valette-du-Var, 
a précisé  : «  La Matinale n’est pas un simple 
rendez-vous pour demandeur d’emploi en quête 

d’un nouveau poste. Pour plus d’efficacité, elle 
met en relation les recruteurs et les candidats 
en recherche d’emploi dans des secteurs qui 
recrutent. Nous avons proposé plus de 500 
offres d’emploi et stages. Je suis très heureux 
d’avoir inauguré cette 4ème édition organisée 
avec la Maison de l’Emploi TPM, le réseau 
des missions locales, Pôle emploi et la CCI du 
Var ».•

Photos PRESSE AGENCE.
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La Garde
Aménagement du carrefour de la Pauline

entre la RD 29 et la RD 98
Situé sur la commune de La Garde, le carrefour de La Pauline 
entre les RD 98 et RD 29, est l’un des principaux accès à la 
commune de La Crau.

L e Département réalise des travaux 
d'aménagement du carrefour de la 
Pauline entre la RD 29 et la RD 98, avec 

la création d'une voie verte. Ils ont débuté le 14 
mars pour une durée de quatre mois et sont 
intégralement financés par le Département pour 
un montant de 598 650€.
«  Les travaux consistent à organiser les flux 
automobiles entre les deux RD et à créer une 
voie verte, dédiée aux modes doux, reliant la gare 
de la Pauline à l’université et la zone d’activité 
commerciale de La Garde via le giratoire 
Castorama. La RD 98 est classée dans le réseau 
structurant départemental alors que la RD 29 est 
intégrée au réseau intercantonal  », a expliqué 
Jean-Louis Masson, le 20 mars, lors d'une visite 
du chantier. 

27 000 VEHICULES PAR JOUR
Le président du Département a ajouté  : «  Les 
RD 98 et RD 29 accueillent un trafic de l'ordre 
de 27 000 véhicules par jour. La réalisation de 
ces travaux permet de sécuriser et faciliter les 
échanges entre les deux routes départementales. 
L'aménagement vise à fluidifier le trafic très 
dense aux heures de pointe ». 
Concrètement, les automobilistes venant de 
La Crau vont bénéficier d’une voie dédiée, 
en direction de La Garde, ce qui supprime 
la perte de priorité actuelle par rapport aux 
usagers arrivant de Hyères-les-Palmiers. Cet 
aménagement va réduire très sensiblement la 
remontée de file quotidienne vers La Crau aux 
heures de pointe. Par ailleurs, l’enfouissement de 
fourreaux permet de convertir le fonctionnement 
du carrefour à une gestion par feux tricolores, 
si nécessaire. Dans ce cas, le tourne à gauche 
de La Garde vers La Crau serait rendu prioritaire 
si, en heure de pointe, une remontée de file 
des usagers en attente menaçait de saturer le 
giratoire situé près de Castorama. 

« De plus, la création d’une voie verte (dédiée aux 
modes doux) en rive nord de la RD 98 assurera 
des liaisons sécurisées en site propre pour les 
piétons et les cyclistes entre la gare de la Pauline, 
l’université et la zone d’activités de La Garde. 
D’autre part, la bande cyclable actuelle, située 
en rive sud de la RD 98 en direction de Hyères-
les-Palmiers, sera convertie en piste cyclable 
par la construction d’un muret séparateur en 
béton. La circulation des cyclistes sera sécurisée 
puisque isolée du flux automobile. Enfin, le projet 
prévoit la réalisation d’un arrêt bus aux normes 
PMR pour les voyageurs désirant se rendre vers 
Hyères-les-Palmiers », a indiqué, encore, Jean-
Louis Masson. 
A noter que l'entreprise EUROVIA utilise, sur 
ce chantier, des matériaux issus de la filière 
de recyclage. Cette démarche contribue à une 
optimisation technico-économique du chantier. 
Durant les travaux, la circulation est maintenue 
et gérée par alternats par feux ou manuels en 
fonction des impératifs de chantier. Certaines 
réalisations nécessitent la mise en place de 
déviations durant la nuit, ce qui impacte l’avenue 
Maryse Bastié (déviation n° 1) et l’avenue Eugène 
Augias - RD 29 (déviations n° 2 et 3). Pour leur 
sécurité et celle des travailleurs, les usagers sont 
invités à se conformer à la signalisation mise 
en place pour l’exécution du chantier selon les 
différentes phases. Les transports en communs 
sont maintenus pendant les travaux. Lorsqu'un 
car sera en approche du chantier, l’entreprise 
favorise la circulation (alternat manuel) dans 
son sens d'arrivée pour diminuer les risques de 
retard sur la ligne.  •

Photos Alain BLANCHOT.

À NOTER... 
Plus d’information sur les conditions
de circulation sur :
www.var.fr/routes/info-route
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Spectacle

La Foire aux plants, un festival de senteurs 

Celtic Legends présente 20th Anniversary Tour 2023

Bien plus qu’un marché aux fleurs, la Foire aux plants est un événement qui 
sonne l’arrivée du printemps et l’envie de faire des activités de plein air.  

A teliers créatifs en famille, découverte 
du travail d’un souffleur de verre, sans 
oublier une large variété de plantes, 

d’arbustes et de fleurs, les visiteurs étaient très 
nombreux à flâner dans les allées du marché bio 
et artisanal.

JARDINIERS MUNICIPAUX
Ainsi le 2 avril de 9h à 18h, le marché floral, avec 
une quarantaine d’horticulteurs, a fait le plein, 
tout comme les ateliers créatifs et scientifiques 
destinés aux enfants. Pour les férus de jardinage, 
des conseils étaient délivrés par les jardiniers 
municipaux.
« Les jardiniers municipaux étaient à l'écoute des 
visiteurs pour donner des conseils pour entretenir 

votre jardin. Vous les voyez quotidiennement 
dans les parcs et jardins, les places et les rues. 
Le jour de la Foire aux plants, c'était le moment 
d’échanger avec eux et de repartir avec des 
astuces 100% naturelles pour lutter contre les 
nuisibles », a rappelé Hélène Bill, le maire de La 
Garde. 
La Foire aux plants était aussi l’occasion d’en 
savoir plus sur Dame nature : graines, semis et 
même vers de terre n’avaient plus de secrets 
pour le public. Et, dans le cadre des Rendez-vous 
du Parc, le Parc national de Port-Cros a proposé 
de découvrir la flore exceptionnelle de l’Espace 
nature départemental du Plan, avec Vincent 
Blondel, guide naturaliste.  •

Photos PRESSE AGENCE.

Né dans les plaines fascinantes du Connemara en 2001, Celtic Legends a été 
créé par une équipe de jeunes artistes talentueux de Galway, réputés pour 
leur contribution au développement de la culture irlandaise et la mise en 
valeur de son originalité. 

L es musiciens sont issus du sérail de 
la musique irlandaise et, à ce titre 
utilisent des instruments traditionnels : 

le frénétique Fiddle, soutenu par les rythmes 
puissants du Bodhran et ceux plus mélodiques 
de la guitare, la langoureuse Uilleann pipe, le 
penny whistle ou encore l'accordéon. Le tout est 
ponctué de chansons relatant l'histoire meurtrie 
du peuple de l'île d’Émeraude.
Les danseurs s'emparent de la scène avec une 
frénésie volcanique, envahissant l'espace de 
leurs chorégraphies fluides mais rigoureuses 
martelant puissamment le sol avec fougue et 
une époustouflante synchronisation.
Le caractère 100% live du show apporte une 
touche d'originalité très dynamique créant, 

dès le début du spectacle, une osmose avec 
le public. La conjonction des talents sur scène 
engendre un spectacle harmonieux, volcanique 
et synchronisé tout à fait époustouflant.
Ensemble, cette équipe artistique a créé un 
show unique, traditionnel, vivant et réellement 
spectaculaire. Celtic Legends est une merveille 
tant pour les yeux que pour les oreilles.
A ce jour, plus de 2,5 millions de personnes ont 
vu le spectacle et ce n'est pas fini ! •

À NOTER... 
Mardi 18 avril à 20h30.
Salle Gérard Philipe.
Prix des places 25€. Placement libre.
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Environnement

Malek, le pousse-pousse du Rocher

La Garde, une ville propre et heureuse !

Pour vos balades, vos courses, vos rendez-vous, profitez d'un service de 
locomotion plus écologique, dépaysant et chaleureux, avec Malek aux 
pédales !  

E n mars dernier, le pousse-pousse  a 
été inauguré, apportant un moyen de 
locomotion plutôt original pour la région. 

Ce projet a été rendu possible par la création 
d’une association avec le soutien de la Ville. 
Conquise par ce concept, Hélène Bill, maire de la 
Garde, explique : « Il correspond à la philosophie 
de notre commune. Nous menons une grande 
réflexion autour de la mobilité douce et de plus 
en plus de personnes vont vers ses nouvelles 
solutions pour préserver l’environnement. De 
plus, nous avons une population vieillissante. 

C'est donc un moyen de déplacement idéal pour 
les courtes distances, qui ne sont assurées ni par 
les bus, ni par les taxis ».
De son côté, Valérie Rialland, conseillère 
départementale, ajoute :  « Au-delà des valeurs 
écologiques véhiculées par ce mode de 
transport, il a un vrai rôle social. L’idée d’aider 
les personnes âgées rejoint les compétences du 
Département ». 
L'élue a annoncé qu’une aide financière du 
Département sera accordée à l’association avant 
de préciser que le Pousse-Pousse est aussi 

présent au Pradet, tous les vendredis, jour de 
marché. Présent également, Jean-Louis Masson 
a annoncé la signature d’une autorisation 
permettant au chauffeur de promener ses 
clients dans le parc du Plan de la Garde. Enfin, 
l’association des commerçants de La Garde 
a accordé une somme de 300€ à l'association 
pour faciliter les déplacements de la clientèle.

Répondant aux questions de
La Gazette du Var, Malek revient
sur cette initiative originale.

Malek, pouvez-vous vous présenter à nos 
lecteurs ?
Je suis un enfant de La Garde et éducateur 
sportif de formation dans le secteur sanitaire et 
social. Conducteur bienveillant, mon souhait est 
d’enrichir ce mode de transport d’un échange 
privilégié avec les utilisateurs et les personnes 

isolées socialement, et créer un contact plus 
direct entre les administrés et la mairie.

Quel est le but de l’association « Le pousse-
pousse du Rocher » ?
Cette association, encouragée par la Ville, a été 
créée avec un groupe d'amis soucieux de notre 
environnement et des difficultés que rencontrent 
les seniors pour les petits trajets du quotidien les 
plus élémentaires : faire ses courses, aller chez 
le médecin. 

Que représente ce projet pour vous ?
C’est un immense honneur de débuter une 
histoire à La Garde avec cet accueil de la 
commune, des commerçants et des Gardéens ! 
Je serais le chauffeur de tous  ! Je peux 
transporter tous les publics (accès PMR) et 
prendre les personnes à leur domicile. •

Photos PRESSE AGENCE.
Contact : 06 84 71 33 12

La Ville de La Garde a présenté les nouveaux moyens mis à la disposition des 
services municipaux pour la propreté de la cité. 

D ans un souci d’optimiser les ressources, 
notamment l’eau, et de rendre la ville 
encore plus agréable, La Garde et la 

Métropole TPM ont mis en service 4 nouveaux 
véhicules pour le ramassage des ordures 
ménagères, l'entretien des parcs et des jardins 
ainsi que pour le nettoyage des rues étroites du 
centre-ville et de la vieille Garde.
Plus silencieux, une sécurité optimale, un 
meilleur confort pour les agents et les riverains, 
ces nouveaux véhicules qui roulent à l'électrique 
ont tout bon ! Hélène Arnaud-Bill, maire de La 
Garde, s’est félicitée de cette initiative qui 
apporte un réel confort de travail et plus de 

sécurité pour les agents tout en répondant au 
plus près des attentes des citoyens.
Un camion BOM nouvelle génération avec plus 
de sécurité et plus de confort pour les agents. 
Une laveuse de rue petit gabarit afin de pouvoir 
passer à la vieille Garde et dans les rues étroites. 
Deux nouveaux véhicules GOUPIL, des petites 
camionnettes électriques de petites tailles et 
modulables destinées au service des espaces 
verts afin de pouvoir facilement se déplacer en 
centre-ville et récolter les déchets verts lors de 
l’entretien des espaces verts (parcs et jardins, 
aménagements paysagers, etc.). •

Photo PRESSE AGENCE.
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Le Pradet

Festival Équinoxe

Les écoliers sensibilisés au gaspillage et aux écogestes

Une 10ème édition plus joyeuse, pétillante et participative !

Dernièrement, les élèves des classes de CM 1 et de CM 2 de l'école Charles 
Sandro ont assisté à une conférence interactive autour de la thématique 
gaspillage et développement durable.  

S pécialisée dans l'éducation, la formation 
et la sensibilisation au développement 
durable, l'association Bio-sphère a animé 

cette instructive sensibilisation, en forme 
de conférence spectacle sur les enjeux du 
gaspillage, où le spectateur devient acteur.

IMAGES SPECTACULAIRES
Cécile Cristol - Gomez, adjointe au maire 
déléguée à l'éducation et la famille, a expliqué 

le but de cette séquence : «  Le conférencier 
Cyril Dufer a proposé aux enfants un temps de 
90 minutes de jeu et de réflexion, accompagné 
de films et d'images spectaculaires projetés sur 
grand écran en haute définition et en interactivité 
avec les enfants grâce à l'utilisation de boîtiers 
de vote électronique. Cette action s'inscrivait 
dans une démarche de sensibilisation des élèves 
aux écogestes et au gaspillage ». 
L'élue ajoute  : « Depuis 2022, nous avons pris 

un certain nombre de mesures. On peut citer la 
mise en place d'un composteur à l'école Charles 
Sandro. Il est alimenté par les enfants qui ont 
pour mission de récupérer les épluchures, 
pelures et déchets des légumes et des fruits 
utilisés à la préparation des plats à la cuisine de 
l'école ». 
Enfin, des conteneurs permettent, tant aux élèves 
qu'aux cuisiniers, de trier plus facilement les 
déchets, de jeter ce qui doit l'être et de permettre 
le recyclage de tout ce qui peut être appelé à 
une nouvelle vie. La Ville a également décidé 
de remplacer tous les accessoires de vaisselle 

en plastique tels les gobelets, les barquettes et 
autres emballages par des ustensiles en verre ou 
en polycarbonate, moins impactant en carbone 
et facilement recyclables.  •

Photos PRESSE AGENCE.

À NOTER... 
Créée au début des années 2 000, Bio-
sphère est une équipe dynamique, qui 
met en scène de manière spectaculaire, 
ludique et innovante, les neuf grands défis 
environnementaux du 21ème siècle : 
eau, biodiversité, alimentation, gaspillage, 
déchets, mobilité, énergie, climat et durable.

Parrainé par Charles Berling, directeur de Châteauvallon-Liberté, scène 
nationale, le Festival Équinoxe, du 15 au 21 avril, reçoit le soutien de la Ville 
du Pradet. 

L e Festival Équinoxe revient  ! Cette 
dixième édition, organisée par les Ateliers 
de l’Étreinte, qui se déroule sur sept jours, 

promet d’être encore plus joyeuse, pétillante et 
participative ! Plus de 200 artistes, venus de 
la France entière, vont transformer Le Pradet 
en une immense scène, pour vous faire rêver, 
danser et vous émerveiller. Bref, vous faire (re)
découvrir tout ce qui fait l’attrait du spectacle 
vivant, c'est à dire la spontanéité, la diversité, la 
convivialité.
Ainsi, chaque soir, vous vibrerez au rythme des 
déambulations des fanfares, suivrez l’histoire 
du théâtre avec le Pink Show, découvrirez la 
mine du Cap Garonne comme vous ne l’avez 
jamais vue. Puis, vous envahirez le théâtre 
et l’esplanade de l’Espace des Arts pour des 
moments de spectacles grandioses !

LES TEMPS FORTS
Samedi 15 avril, à partir de 19h. Grande parade 

d’ouverture, déambulation entre la place Paul 
Flamenq et le parvis de l’Espace des Arts. Au 
programme  : fanfares, circassiens, clowns, 
théâtre et boum !
Tous les soirs. Le Pink Show au cours duquel 45 
élèves des Ateliers de l’Étreinte jouent l’histoire 

du théâtre, de la préhistoire à nos jours.
Du 18 au 20 avril. Underground. Le Festival 
investit la mine de Cap Garonne. 80 comédiens, 
8 spectacles de 8 minutes qui se terminent en 
grand bal ! 

Réservation conseillée  : https://www.billetweb.
fr/spectacle-collectif-et-deambulatoire-
underground-mine-cap-garonne-festival-
equinoxe-20212 
21 avril à 20 h 30, à l’Espace des Arts. Play 
War, spectacle de clôture du Festival. Alexandre 
Finck et Adrien Fournier nous entraînent dans 
un périple inspiré des grands classiques du 
cinéma d’aventure et d’action. Hommage à notre 
enfance, nourrie par les films hollywoodiens. 
La compagnie Discrète mime la guerre comme 
nous le faisions enfants et offre une aventure au 
public, dans un univers modelé par les sons et 
la vidéo.  •

Photo PRESSE AGENCE.
Renseignements et réservations :

https://www.le-pradet.fr/evenement/play-war-2/
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Dans le Sud, la culture joue un rôle majeur 
Le 28 mars, Renaud Muselier, président de la Région, participait 
au lancement des célébrations du Centenaire de la Villa Noailles.

G uidé par Jean-Pierre Blanc, Directeur 
général de la villa Noailles, Renaud 
Muselier a visité, en présence de 

François de Canson, vice-président de la Région, 
3 expositions et des rénovations du bâtiment. 
Puis, ils ont procédé au dévoilement de la plaque 
du centenaire à l'entrée de la Villa Noailles. 
Petit retour en arrière. Il y a 100 ans, le 30 
mars 1923, Charles et Marie-Laure de Noailles 
commandaient à l'architecte Robert Mallet-
Stevens une villa sur les hauteurs de Hyères. Il 
y a 50 ans, le 30 mars 1973, la Ville de Hyères 
devenait propriétaire de la Villa. Et, il y a 20 
ans, en mars 2003, à la suite d'une importante 
période de restauration, le centre d'art Villa 
Noailles ouvrait ses portes. 

CULTURE ET ENVIRONNEMENT
Comme l'a rappelé François de Canson, la culture 
est un trésor : « Elle représente près de 5% du PIB 
de la région. En 2023, malgré la crise, la Région 
a sanctuarisé son budget culturel. Nous avons 

préserver l'action culturelle dans toutes ses 
dimensions : création, diffusion, transmission. 
Nous avons choisi, en 2022, d'augmenter de 
10% le budget culture, le portant à plus de 70M€, 
soit plus de 4% du budget régional. 

En 2023, malgré la crise énergétique sans 
précédent, nous avons choisi de maintenir le 
budget. Ce choix s'accompagne d'une exigence. 
Que toutes vos actions, toutes les structures 
culturelles se mettent à l'heure de la transition 
écologique et veillent dans leurs dimensions à la 
préservation de l'environnement, et je sais qu'ici 
vous y travaillez déjà » !
Le président du Comité Régional de Tourisme 
a ajouté : « Dans le Sud, la culture joue un rôle 
majeur. Elle nous permet de nous ouvrir plutôt 
que de nous enfermer dans des croyances, 
des bunkers, des clans. Elle nous rassemble, 
dans l'émotion, dans la réflexion, et même 
physiquement, tout simplement, dans des 
théâtres, des salles de cinéma. Elle nous 
transporte, en nous permettant de tout mettre en 
perspective, et voir que, finalement, tout ne va 
pas si mal. La culture est essentielle ! Pour notre 
région, elle est son ADN. Ici, à la villa Noailles, 
Jean Pierre Blanc a rassemblé l’État, la Région, 

le Département, la Métropole, la Ville de Hyères 
et une noria d'acteurs privés. Aujourd'hui comme 
demain, comme le président de la Région te 
l'a encore répété hier soir, tu nous trouveras 
toujours à tes côtés ».
Conforté par le soutien de la Région, Jean-Pierre 
Blanc, directeur de la villa Noailles, a rappelé 
qu'une programmation dense rendra hommage 
à son histoire ainsi qu’à ses illustres fondateurs. 
Avec notamment les œuvres collectionnées 
par Charles et Marie-Laure de Noailles qui 
témoignent de leur goût et de leur volonté de 
soutenir toutes les disciplines artistiques. Une 
occasion de découvrir ou de redécouvrir ce lieu 
de villégiature unique et inclassable, dans lequel 
le couple reçut amis, artistes et intellectuels et 
où s’écrivit une part extraordinaire de l’histoire 
culturelle et artistique du XXe siècle.
« Depuis plus de 20 ans, le centre d’art n’a eu de 
cesse de soutenir et de promouvoir les nouvelles 
générations d’artistes dans les domaines de 
la mode, de la photographie, du design, de 
l’architecture et de l’architecture d’intérieur, 
perpétuant ainsi, à sa manière, l’histoire 
commencée un siècle plus tôt », a conclu Jean-
Pierre Blanc. •

Photos Philippe OLIVIER.

À NOTER... 
En présence de :
Jean-Pierre GIRAN, maire de la Ville 
d'Hyères,
Hervé STASSINOS, maire du Pradet,
Pascale MUSSARD, présidente de la Villa 
Noailles, 
Bénédicte LEFEUVRE, Directrice régionale 
des affaires culturelles. 
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Les anciens artilleurs en ordre de marche
L'assemblée générale de l'Amicale Hyéroise des Anciens des 
54ème et 405ème RA, qui marquait cette année son 45ème 
anniversaire, s'est tenue dans l'enceinte du quartier Vassoigne, 
en présence du colonel Adrien de Tarlé, commandant le 
54ème RA et de Francis Roux, 1er adjoint et vice-président du 
Département. 

À l'occasion de ce rendez-vous, un 
hommage a été rendu aux disparus 
de l'année 2022 et principalement au 

brigadier-chef Alexandre Martin, mort pour la 
France au Mali.

165 ADHÉRENTS
«  52 activités soit une par semaine ont été 
détaillées lors du rapport d'activités. Les 
délégués sont présents lors des cérémonies 
patriotiques dans les communes jumelées avec 
le 54° RA.
L'amicale forte de 165 adhérents compte dans 
ses rangs 18 anciens chefs de corps, 20 actifs 
et deux centenaires. Elle apporte un soutien 
particulier à vingt veuves d'amicalistes et aux 
plus anciens en EHPAD », a rappelé Yves Boyer, 
président de l'Amicale.
Il a ajouté  : «  Notre présence et notre soutien 
aux personnels du 54° RA fait de l'Amicale 
un partenaire essentiel à son rayonnement et 
l'opération cadeaux OPEX soutenue par la Ville 
d'Hyères en est le témoignage ». 
Membre du Comité de Coordination Hyérois des 
Associations Patriotiques (CHAP), l'association 
a contribué à la réussite de la soirée caritative 
au bénéfice de la Maison des Invalides de la 
Légion Étrangère et de l'association Castel et 
Mauboussin. 
Par ailleurs, le président a assuré la fonction 
de maître de cérémonie à Hyères, le 1er et 11 
novembre 2022, et pour la commémoration de la 
Libération le 21 août 2022.

COMPÉTENCES RECONNUES
Au contact des jeunes engagés volontaires, mais 
aussi des Cadets de la Défense et des collégiens 

en immersion au sein du régiment, l'Amicale est 
appréciée et ses compétences reconnues. Elle 
édite trois fois par an un bulletin de liaison pour 
ses adhérents, répartis dans toute la France, et 
organise pour ces derniers trois rassemblements 
par an dont le traditionnel méchoui, au mois 
de juin, et une journée consacrée cette année 
à la visite du  musée de la Légion Étrangère 
d'Aubagne et à la maison des Invalides de 
Puyloubier.
« Enfin, compte tenu de la situation internationale 
et des risques pour nos armées, ses membres 
sont mobilisés, attentifs et solidaires de 
tout ce qui pourrait affecter le 54ème. 
L'Amicale participe à de nombreuses activités 
régimentaires à l'invitation du chef de corps  », 
reprend Yves Boyer.
Ce dernier a remercié le colonel de Tarlé qui, dès 
sa prise le commandement, a été très attentif, 
soutenant l'Amicale dans la reprise de ses 
activités après la crise sanitaire. 
Enfin, la 9ème batterie apportera toute son 
aide à l'organisation du 40ème anniversaire de 
l'arrivée du régiment à Hyères, en juillet 1984. 
Après le traditionnel dépôt de gerbe au pied du 
mât des couleurs, 22 nouveaux adhérents ont 
reçu l'insigne de l'Amicale et une cinquantaine 
de membres ont ensuite partagé un repas de 
cohésion. •

Photos Alain BLANCHOT.

À NOTER... 
Amicale Hyéroise des Anciens des 54ème et 
405ème R.A - BCRM TOULON – BP 205
83 800 TOULON CEDEX.
09 06.08.99.97.71
secretamic4054ra@hotmail.fr
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Topolino au pied du Coudon...
Jusqu'au 25 avril, le Printemps des poètes se prolonge à La Farlède avec 
l'exposition graphique et poétique intitulée « Topolino au pied du Coudon ».  

A près «  Le musée du Rien  », célébré 
avec succès en 2022 à la Médiathèque 
Eurêka, une nouvelle thématique est 

proposée au public par le service culture qui 
s'associe durant un mois à « Paroles d'auteurs 
- Revue Teste » autour de la poésie.
Aux commandes, le poète passionné Cédric 
Lerible qui a invité l'artiste Topolino pour une 
exposition commune. Les dessins de l'un 
(Topolino) accompagnent donc les poèmes de 
l'autre (Cédric Lerible).
« Topolino au pied du Coudon » est un hommage 
au mont emblématique de La Farlède que 
l'artiste a reproduit 36 fois sous différents angles 
et à différents moments, à la manière des 36 
vues du Mont Fuji, la série d'estampes réalisées 
par Hokusai. 
Amoureux du Coudon, Cédric Lerible y a trouvé 
l'inspiration de son premier recueil de poèmes 

et ces textes sont exposés aux côtés des 
illustrations de Topolino.
A l'occasion de ce mois dédié à la poésie 
une série d'événements est organisée, avec 
notamment une balade artistique, le dimanche 
23 avril. Il s'agit d'une promenade sur les 
chemins escarpés du Coudon ponctuée de 
pauses poétiques (lectures de poèmes, musique, 
danse...).
Le Printemps des poètes démontre la grande 
vitalité de la poésie en France, en visant à 
sensibiliser à la poésie et en suscitant des 
rencontres entre les poètes contemporains et le 
public. •

«  Topolino au pied du Coudon  ». Jusqu’au 
vendredi 28 avril à la Médiathèque Eurêka (La 
Farlède). 

AU PROGRAMME DU PRINTEMPS
DES POÈTES :
Jusqu’au 28 avril
Exposition graphique et poétique.
Dessins de Topolino et poèmes de Cédric Lerible.

Jeudi 20 avril 
18h30 : Ciné-club*

Samedi 22 avril
9h-12h : Atelier d'écriture* avec Cédric Lerible 
(ados et adultes).

Dimanche 23 avril
14h-17h : Balade artistique - danse-musique-
poésie* avec la Compagnie Tocades. Tout public. 
Marche en terrain accidenté. Prévoir baskets ou 
chaussures de marche.

Vendredi 28 avril 
18h30 : Fin de l'exposition.
* Sur inscription auprès de la médiathèque 
Eurêka : 04 94 20 77 30 - mediatheque@
lafarlede.fr

À NOTER...
Topolino par Philippe Piguet...
D'abord et avant tout, Topolino est un 
dessinateur. Il a le trait vif, tantôt continu, 
tantôt sinueux, tantôt hachuré, toujours noir, 
fait au Posca, une sorte de feutre de plus 
ou moins grosse épaisseur, qui ne contraint 
jamais la forme mais la laisse respirer, 
voire trembler au fur et à mesure qu'elle 
apparaît sur la feuille de papier ou sur la 
toile. « Je dessine comme au Télécran », 
dit-il pour qu'on se fasse une image de son 
tracé. Au travail, Topolino est boulimique. 
Aussi les carnets, les dessins, les croquis 
s'accumulent et s'entassent-ils un peu 
partout où il s'installe. Il ne se sépare jamais 
de son carnet de dessin, à moins que ce ne 
soit lui qui ne quitte pas l'artiste, toujours 
prompt à aller se poster ici ou là pour capter 
une vue, un angle, un moment suspendu. 
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Cuers
MPM, une terre d'accueil pour tous

A Cuers, le village vacances Lou Bastidou, labellisé Tourisme 
et Handicap, est spécialisé dans les séjours des personnes à 
mobilité réduite.

L e 19 mars, les Rencontres du Bastidou, 
ont permis de découvrir le village 
et les exposants présents autour de 

produits du terroir, créations artisanales, des 
ateliers et conférences sur l'environnement et 
l'agroforesterie.

ACCUEIL PRIVILÉGIÉ
A cette occasion, François de Canson, président 
de Méditerranée Porte des Maures (MPM), a 
mis en lumière l'action de ce village vacances, 
accessible aux personnes handicapées, dont le 
concept offre des activités de loisirs aux enfants 
pour libérer les parents dans la journée et leur 
permettre de souffler. « Faire de notre destination 
touristique une terre d'accueil pour tous nous 
semble incontournable aujourd'hui. Permettre 
aux personnes âgées, aux familles touchées 
par le handicap, à toute personne vivant avec 

une déficience, de profiter des vacances est une 
priorité et cela passe autant par des équipements 
adaptés que par un accueil privilégié chez nos 
professionnels », a rappelé François de Canson.  
Ainsi, la ville de Londe-les-Maures s'est 
positionnée comme une commune pilote dans 
le Var sur ce thème de l'accessibilité. Et, sur le 
périmètre de MPM, les 6 communes comptent 
une quinzaine de structures professionnelles 
(Office de Tourisme, hébergements, prestataires 
d'activités, etc.) qui sont labellisées Tourisme 
et Handicap et près de 30 autres qui sont 
labellisées Var Accessible.
« Notre communauté de communes représente 
près d'un tiers des professionnels labellisés 
dans le Var. Le label Tourisme et Handicap et 
la qualification Var Accessible garantissent une 
accessibilité aux prestations touristiques en toute 
autonomie. La diversité de l'offre qualifiée permet 

d'organiser un séjour de vacances tout compris 
avec hébergement, restauration et activités. 
Les plages de La Londe-les-Maures sont aussi 
labellisées Tourisme et Handicap et Handiplage. 
Ces deux démarches sont animées par l'Office 
de Tourisme Intercommunal, doté d'un service 
qualité qui réalise un Guide d'accessibilité. Nous 
voulons développer et faciliter la découverte de 
nos communes, en informant sur l'accès à nos 
sites touristiques, nos services, et équipements 
de santé, et accueillir en tenant compte des 
besoins spécifiques de chacun  », a insisté le 
président du Comité Régional de Tourisme. 
Enfin, François de Canson a remercié M. et 
Mme Quarta, qui ont créé ce village, ouvert 
toute l'année et labellisé Accueil Vélo : « Je sais 
que vous êtes attachés à la promotion de votre 
commune et de votre territoire. Votre initiative 
repose sur un partenariat public et privé qui 
marche ! Vous êtes un partenaire essentiel à 
notre offre touristique qui se veut toujours plus 
exemplaire et durable » ! •

Photos Alain BLANCHOT.
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Semaine sainte

De nouvelles aventures pour le comité de jumelage avec Galbiate

Un grand moment de prière partagé par les fidèles

Depuis 2001, la Ville est jumelée avec Galbiate (Lombardie), un lien avec 
cette ville italienne constitué par des visites, des échanges sportifs, culturels 
et scolaires.  

A près deux années d'arrêt pour cause de 
crise sanitaire, le comité de jumelage 
a repris ses activités. Dernièrement, 

dans une salle Odalys comble, les deux comités 
ont fêté les 20 ans du jumelage entre les deux 
communes. Certes, avec deux années de 
retard mais avec une réelle vivacité, preuve 
de l’engouement des deux villes, et signe fort 
d’échanges culturels et amicaux.

REPRISE DES LIENS
« En réalité, le jumelage a 22 ans en 2023, mais 
il a été impossible de nous rencontrer pendant 
la crise sanitaire, nous avons, malgré tout, tenu 
à fêter notre vingtième anniversaire », explique 
Jean-Pierre Urbin, président du comité de 
jumelage.
Un événement célébré en présence de 
Piergiovanni Montanelli, maire de Galbiate et 
d'une partie de son Conseil municipal et tous les 
amis Galbiatais, venus fêter ces 20 ans d’amitié. 
Côté français, François de Canson, le maire, s'est 
félicité de la reprise des liens avec la commune 
italienne : « Nous relançons le comité après deux 
années de pause grâce à l'action dynamique 
de Jean-Pierre Urbin. Grâce à lui, le comité va 
mettre en place de nombreuses actions. Lors 
de la venue de la délégation italienne, j'ai eu le 
privilège de recevoir le maire de Galbiate à l'Hôtel 
de Ville ». Jean-Pierre Urbin a avoué son bonheur 
de travailler pour le comité, ce qui représente, 

certes, « un peu de travail mais aussi beaucoup 
de satisfaction ».
Son action est facilitée grâce à la complicité avec 
le bureau de Galbiate avec à sa tête, Anna, sa 
jolie présidente. 
Il s'est souvenu qu'il avait connu le comité de 
jumelage, il y a quelques années lors d’un 
déplacement à Galbiate, à l'occasion des 15 ans 
du comité. « J’avais été surpris par la qualité et 
la gentillesse de l’accueil qui était réservé aux 
Londaises et Londais, de l’ambiance conviviale et 
des amitiés naissante entre les convives. J’étais 
loin de m’imaginer que mon tour viendrait à la 
présidence  ! Ce soir, je voudrais saluer Valérie, 
ma chère et tendre épouse, et Claude, mon ami 
et ex-président ». 
Il a remercié les membres de son bureau, 
notamment Yvonne (vice-présidente), Suzanne 
(responsable de la communication), Lou 
(secrétaire), Jocelyne (trésorière) et Hervé 
(maître barbecue). 
« Ils œuvrent tous de leur mieux à mes côtés ainsi 
que tous les bénévoles qui nous ont aidés pour 
cette soirée avec un merci particulier à Christian 
et Alice qui avaient préparé le repas ainsi que les 
hébergeurs. Je souhaite que de belles amitiés 
puissent naître de ces rencontres », a-t-il conclu.
Enfin, il a remercié François de Canson et son 
équipe municipale pour leur soutien indéfectible 
aussi bien au niveau financier que logistique lors 
des manifestations. •

Lors de la Semaine sainte, la paroisse a proposé de nombreux offices à 
l'église de La Londe. 

L a Semaine sainte est, pour les chrétiens, la 
semaine précédant Pâques et la dernière 
partie du Carême. Elle est destinée à 

commémorer la Passion du Christ. Le Triduum 
pascal de la Passion et de la Résurrection du 
Christ commence le jeudi soir et se termine le 
soir du dimanche de Pâques. 
« Comme chaque année, à l'occasion de la Fête 
des Rameaux, et parce que je suis attaché à la 
tradition, je rencontre M. le Curé pour un moment 
de prière dans son église », a confié François de 
Canson.
La Semaine sainte est composée de cérémonies 
liturgiques qui n'ont lieu qu'une fois par an. 
A La Londe, elle a démarré par un office 
religieux, le dimanche des Rameaux (2 avril), 
avec un rassemblement à la Comtesse pour 
la bénédiction des Rameaux puis une messe 
à l'église. Une messe basse était également 
célébrée à 18h30.

Elle s'est poursuivie le Jeudi Saint (6 avril) 
par une messe de la Cène du Seigneur, suivie 
de l'adoration au reposoir, puis par un Office 
des Ténèbres pour lequel l'église était ouverte 
jusqu'à minuit.
Le Vendredi Saint (7 avril), les fidèles ont participé 
à un Chemin de Croix au jardin du Presbytère 
puis à la commémoration de la Passion du 
Seigneur, suivie de la messe de la descente du 
Corps du Christ de la Croix et de la Neuvaine à 
la Miséricorde Divine avec, le soir un Office des 
Ténèbres.
Le Samedi Saint (8 avril), la matinée a démarré 
par une Neuvaine à la Miséricorde suivie d'une 
Vigile Pascale, avec un rassemblement devant 
l'église.
Enfin, le dimanche de Pâques (9 avril), les fidèles 
ont suivi la Grand-messe de la Résurrection du 
Seigneur, suivie d'une messe traditionnelle en 
latin à la chapelle de la Comtesse. •
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Déménagement des services

La pharmacie Clemenceau équipée d'une cabine de téléconsultations 

La Maison France Services s'installe à la galerie Horace Vernet

Créée en 2017 par deux médecins et un ingénieur polytechnicien, MEDADOM 
poursuit son développement et passe le cap symbolique du million de 
téléconsultations réalisées depuis ses débuts. Il y a quelques semaines, 
l'entreprise a installé une cabine de consultation à la pharmacie Clemenceau, 
avenue Albert Roux.
  

L' objectif est de permettre l’accès aux 
soins pour tous, sur tout le territoire. 
D’autant plus que 30% de la population 

française habite dans un désert médical. 

HAUSSE DES CONSULTATIONS EN ÉTÉ
« Ces solutions mettent en relation les patients 
avec des médecins généralistes, dans un délai 
rapide, 7j/7 entre 8h et 22 heures. Que ce soit en 
ligne grâce au site Internet et à l’application, ou 
en pharmacie, dans des établissements publics 
où les bornes, cabines et consoles connectées 
sont installées. Mais, on ne remplace pas le 
travail du médecin », explique Sandrine Bourdon, 
la pharmacienne.
Elle ajoute  : «  L'activité de téléconsultation est 
importante en période estivale. Avec ce système 

la mise en relation avec un médecin est très 
rapide, autour d'une dizaine de minutes. Cette 
nouvelle activité répond à un besoin de service 
public et ne se résume pas à une simple 
opération financière. Ce n’est pas le but », insiste 
la praticienne.
Le responsable de l'officine ajoute : « Nous avons 
fait le choix d’installer cette cabine, compte-tenu 
du délai de prise en charge pour des urgences 
et la disponibilité des médecins, principalement 
l'été. Ce choix correspond aux demandes de nos 
patients au comptoir, car certains n’ont pas ou 
plus de médecins traitants. Cette cabine apporte 
un vrai espace de confidentialité ».
«  En France, plus de 350 médecins 
généralistes salariés réalisent chaque jour ces 
téléconsultations, offrant un service médical de 

qualité, notamment grâce à la présence d’objets 
connectés permettant d’affiner leur diagnostic. 
Je suis satisfait de la cabine pour la technicité 
des objets connectés et le service médical rendu 
à nos patients », précise encore Gilles Bourdon.
En 2021, plus de 10 millions de téléconsultations 

ont eu lieu en France. Une hausse considérable 
par rapport aux 80 000 téléconsultations de 
l'année 2019. Depuis sa mise en place, la 
téléconsultation a permis de pallier la fermeture 
de plusieurs services d’urgence. •

Photos Alain BLANCHOT.

En prévision du lancement des travaux de réhabilitation de la Mairie-Annexe, 
les services de l'Urbanisme, de la Police municipale ainsi que la Maison 
France Services ont déménagé temporairement. 

A insi, le service de l'Urbanisme s'est 
installé provisoirement dans le quartier 
des Bormettes dans les anciens locaux 

de la crèche et la Police municipale est logée, rue 

Aristide Perrin, à côté de la salle Cassin.

Enfin, la Maison France Services s'est installée 

dans les locaux de la galerie Horace Vernet, 

avenue Clemenceau. Cette délocalisation 

n'est que transitoire puisque la Maison France 
Services sera implantée définitivement dans les 
locaux de l'ancien Office de Tourisme.
Par la suite, l'ensemble des services municipaux, 
y compris ceux qui sont implantés ailleurs en 
ville, sera localisé dans la future Mairie-Annexe 
dont les travaux vont débuter dans le courant du 
mois de mai. •

Photo Alain BLANCHOT.
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Méditerranée Porte des MauresMéditerranée Porte des Maures
Le Lavandou

À Saint-Clair, un aménagement ambitieux du front de mer 

Le Comité de jumelage Le Lavandou - Kronberg fête ses 50 ans !

Le long de la plage de Saint-Clair, victime d’un succès qui se décuple en 
période estivale, il devient difficile de circuler dans un espace restreint 
occupé par des places de stationnement.   

L ors d’une récente réunion publique, Gil 
Bernardi a exposé les objectifs de la Ville 
pour faire de ce remarquable site un lieu 

de confort et de sécurité, principalement pour 
les piétons et les cyclistes, en augmentant la 
capacité de stationnement dédiée aux vélos.

APPRÉCIER LA VUE SUR LA MER 
Souhaitant créer une arrière-plage aérée, le 
premier magistrat a expliqué : « Nous souhaitons 
créer un front de mer où chacun pourra 
apprécier la vue et son environnement. Nous 
allons supprimer 71 places de stationnement, 
situées sur le boulevard de la Baleine, sauf les 
places pour personnes à mobilité réduite. Ainsi, 
l’espace piéton sera augmenté tout en limitant la 
circulation automobile ». 
Pour ne pas entraver l’accès aux établissements 

commerciaux, des bornes seront implantées aux 
entrées du boulevard (côté route départementale 
et à la hauteur des Flots bleus) pour ne laisser 
circuler que les riverains, les clients de l’hôtel 
Astria et les livreurs. Les glissières en bois seront 
reculées pour élargir la bande piétonne d’arrière-
plage.
Pour conserver un même niveau de 
stationnement, la Ville opte pour la création de 
44 places, le long de la contre-allée de la route 
départementale, entre le rond-point de l’olivier 
millénaire et la chapelle Saint-Clair. Enfin, une 
voie en sens unique sera ouverte à la circulation 
dans la direction Le Lavandou – Cavalière. Et, 
20 autres places s’ajouteront sur un terrain 
appartenant à la Ville situé derrière le restaurant 
Le Mazet. Un projet ambitieux mis en place avant 
l’été. •

Texte et photos Francine MARIE.

Le 2 septembre 1972 en Allemagne et le 25 mai 1973 en France se signait le 
jumelage des villes de Kronberg et du Lavandou. 

P ar-delà les frontières, ces signatures 
ont pour mission la promotion de 
bonnes relations entre les populations 

Lavandouraines et Kronbergeoises, tout en 
favorisant l'échange culturel et sportif de la 
jeunesse pour un meilleur rapprochement entre 
peuples européens.
En ces mois du 50ème anniversaire, tant à 
Kronberg en septembre dernier qu'au Lavandou 
les 12, 13 et 14 mai prochains, de nombreuses 
festivités sont au programme. Dans un contexte 
où la paix est fragile, ce cadre institutionnel vise 
à garder intact ce bel héritage relationnel ayant 
permis de créer, au fil des ans, des liens de ce 
qui était alors un pari insensé dans une Europe 
encore balbutiante.
Les maires, Gil Bernardi et Christophe König, les 
présidents, Gérard Cavatore et Alfred Helm, des 
deux villes et deux comités, côte à côte, lors du 

corso fleuri le 19 mars dernier, ont découvert 
le char du jumelage, primé par le public et le 
jury. Une belle note festive franco-allemande 
en cette année commémorative d'un demi-
siècle d'existence. Ensuite, durant trois jours, Le 
Lavandou va prendre les couleurs de drapeaux 
franco-allemands dans un programme commun : 
• Vendredi 12 mai : Réception officielle à 
l'Espace culturel,
• Samedi 13 mai : Journée organisée par le 
Comité de jumelage et la mairie de Kronberg sur 
l'esplanade jeu de boules, près du port (grande 
roue/piscine). Nombreux stands de produits 
allemands avec dégustations et artisanat et 
présence des offices du tourisme.
• Dimanche 14 mai : Sur réservations, journée 
organisée à Port Cros par le Comité de Jumelage 
du Lavandou, avec promenade, pique-nique et 
peut-être baignade.  •

Francine MARIE. Le char du Jumelage lors du corso fleuri du Lavandou

Un boulevard qui va devenir piétonnier

Le devenir du Bd de la baleine

Cette voie ne sera plus à double sens

Une plage victime de son succès
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Cavalaire-sur-Mer
Le Nao Victoria a fait escale au port Heraclea

Dans son grand Tour 2023 dans les ports d'Espagne et d'Europe, le Nao 
Victoria a accosté au port Heraclea. Du 29 mars au 2 avril, il a ouvert ses 
ponts au public, qui a pu découvrir ce navire légendaire et son histoire.   

L e Nao Victoria est la réplique du navire 
qui, commandé par Magellan et Elcano, 
a joué le rôle principal dans la plus 

grande aventure maritime de tous les temps : 
la première circumnavigation du monde, qui a 
commencé et fini il y a cinq siècles dans le port 
de Séville (1519-1522). Un navire qui navigue 
en tant qu'ambassadeur de ce grand exploit 
maritime et arrivé à Cavalaire-sur-Mer dans 
le cadre de la grande tournée qu'il effectue au 
cours de cette année 2023 parmi différents ports 
d'Espagne et d'Europe, diffusant son exploit et le 
travail de ses marins.

RIGUEUR HISTORIQUE
Le navire est un authentique chef-d'œuvre de la 
menuiserie fluviale, en chêne et en pin, construit 
avec une rigueur historique méticuleuse et fidèle 
à ce qu'il était lorsqu'il a fait le tour de la terre, 

il y a 500 ans. Un navire avec sa propre histoire, 
qui a déjà effectué d'immenses voyages sur la 
planète. Durant les années 2004 à 2006, il a 
réalisé un tour du monde, parcourant plus de 
26 000 milles nautiques, faisant escale dans 
17 pays. Depuis, il n'a cessé de naviguer autour 
du monde, effectuant d'importantes tournées 
culturelles à travers plus d'une centaine de ports 
aux États-Unis et en Europe, dans lesquels il a 
reçu des centaines de milliers de visiteurs.
Lors de son séjour, le public a pu découvrir 
l'incroyable aventure que ses marins ont menée 
tout au long d'un immense voyage de plus 
de trois ans, jusqu'à ce qu'ils parviennent à 
encercler la planète à travers ses grands océans. 
Les visiteurs ont pu descendre dans sa cave, 
et découvrir les expériences du jeune équipage 
qui continue à naviguer sur les mers du monde 
entier. •



Jazz en mai

Renseignements sur  

cavalairejazz.fr
ENTRÉE 

25€ 

SAMEDI 20 MAI 2023 à 20h 
Salle des fêtes de Cavalaire

Bergin 
Quartet:  

de Serge à 
Gainsbourg 

présente



Carnaval
Une parenthèse enchantée appréciée par les enfants
Le 25 mars, à La Londe-les-Maures, les enfants avaient rendez-vous pour un 
grand défilé haut en couleurs ! 

Au départ de l'avenue de Gaulle, 
le défilé a déroulé son cortège de 
couleurs et de bonne humeur dans les 

rues du centre-ville. Avec à la clé, une ambiance 
festive et musicale, assurée par des artistes de 
rue qui ont accompagné le défilé et la troupe 
d'enfants, joliment déguisés !
A l'arrivée, sur la place Charles Camoin, après 
une grande bataille de confettis qui a réuni les 
parents et leurs enfants, la Ville a distribué des 
donuts !

«  Les Londaises et les Londais étaient encore 
très nombreux à profiter de cette parenthèse 
enchantée, sous un grand soleil. Avec cette 
multitude de couleurs, ces fleurs et la joie des 
enfants, c'était le carnaval du bonheur », s'est 
réjoui, François de Canson, le premier magistrat.
Bref, un moment particulièrement apprécié par 
les enfants et leurs parents ! •

Photos Alain BLANCHOT.
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c’est le moment,
offrez un ménage de printemps

à votre toiture 
avec azur toiture !

06 28 46 79 71
azurtoiture2604@gmail.com

www.azur-toiture.fr

Carqueiranne
1795 route des 3 Pins

Cavalaire
381 av Maréchal Lyautey

Cogolin
19 rue Gambetta


